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Инга ЛЕГАСОВА: 

«Дорогу осилит  
 идущий...»

2020 год был непростым для всех и потребовал от многих из нас принятия 
нестандартных решений. Это год испытаний для всего мира, и Союз Женских 
Сил не стал исключением. По мнению председателя Правления Союза Женских 
Сил по поддержке гражданских инициатив и проектов Инги Валерьевны 
Легасовой, на фоне кризиса готовность к объединению, созиданию 
и взаимной поддержке приобрели совершенно иное звучание и ценность.
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Последствия	пандемии	коронавируса	и связанных	
с ней	ограничений	ощутили	на	себе	практически	все	
наши	партнеры,	все	члены	нашего	Союза –	а это	бо-
лее	160	общественных	организаций.	Было	отменено	
или	перенесено	на	неопределенный	срок	множество	
запланированных	полезных	мероприятий.	Не	состоя-
лись	очно	или	прошли	в усеченном	формате	многие	
крупные	международные	события,	в которых	мы	вы-
нуждены	были	принять	участие	только	онлайн.	Но	
это	не	значит,	что	мы	наблюдали	за	происходящим	
со	стороны.	Несмотря	на	то,	что	Союз	Женских	Сил	
не	является	по	своей	сути	и организационной	фор-
ме	ни	партией,	ни	политической	организацией,	он	не	
может	быть	в стороне	от	политической	и экономиче-
ской	жизни	страны	и мира,	как	любая	общественная	
организация.	Политические	и экономические	реше-
ния,	принимаемые	людьми,	облеченными	властью,	
затрагивают	всех	нас.	Мы	это	хорошо	понимаем,	по-
этому	Союз	Женских	Сил	активно	взаимодействует	
с политиками,	с государственными	служащими,	от-
крыто	высказывает	в публичном	пространстве	мне-
ния	женщин	–	участниц	Союза	по	поводу	принятия	
тех	или	иных	законов. 

В	2020	году	мы	провели	несколько	серьезных	он-
лайн-конференций	с привлечением	ведущих	экспертов,	
ученых	и представителей	власти,	на	которых	обсужда-
ли	самые	острые	темы,	волнующие	сегодня	общество,	
в том	числе	проблемы	и перспективы	применения	дис-
танционных	форм	обучения,	а также	вопросы,	связан-
ные	с вакцинацией	от	коронавируса	взрослых	и детей.	
Все	прозвучавшие	на	площадках	СЖС	рекомендации	
были	обобщены	и переданы	в исполнительные	и за-
конодательные	органы	власти.

В	условиях	распространения	пандемии	коронави-
руса	мы	старались	внятно	изложить	точку	зрения	ор-
ганизаций –	участниц	Союза	Женских	Сил	и донести	
ее	до	чиновников,	принимающих	государственные	ре-
шения.	Например,	после	широкого	обсуждения,	орга-
низованного	Союзом	Женских	Сил,	мы	разработали	
пакет	предложений	по	мерам	государственной	под-
держки,	которые	позволили	бы	минимизировать	не-
гативные	последствия	ограничений,	введенных	из-за	
распространения	вируса.	Сформированный	нами	па-
кет	был	передан	Премьер-министру	Российской	Фе-
дерации,	некоторые	из	предложенных	нами	мер	были	
учтены	при	принятии	государственных	антикризис-
ных	решений.	Эксперты	Союза –	юристы,	экономи-
сты,	психологи,	социологи	и представительницы	биз-
нес-сообщества –	принимают	активное	участие	в за-
конотворческой	работе	комитетов	Государственной	
Думы	Федерального	Собрания	Российской	Федерации.

Кроме	того,	мы	живо	и быстро	реагируем	на	все	
запросы	женщин	по	самым	разным	темам,	в том	чис-
ле	по	вопросам	широкого	вовлечения	женщин	во	все	
сферы	общественной	и государственной	деятельности,	
продвижения	идеи	социального	предприниматель-
ства,	внесения	изменений	в Семейный	кодекс,	оказы-
ваем	помощь	женщинам	в создании	ими	собственных	
предприятий,	получении	кредитов	на	развитие	бизне-

Союз Женских Сил на протяжении все-
го года участвовал в  международных 
онлайн- конференциях и форумах по жен-
ской тематике, поднимал и помогал ре-
шать вопросы женской повестки не толь-
ко в России, но и за ее пределами

03

СО
Ю

З 
Ж

ЕН
СК

И
Х 

СИ
Л



сов	и в	доступе	к благотворительной	помощи	по	раз-
ным	направлениям.

Союз	Женских	Сил	на	протяжении	всего	года	уча-
ствовал	в	международных	онлайн-конференциях	и фо-
румах	по	женской	тематике,	поднимал	и помогал	ре-
шать	вопросы	женской	повестки	не	только	в России,	
но	и за	ее	пределами.

Мы	активно	работали	в группе	«Женщины	и девоч-
ки»	Гражданского	форума	БРИКС,	где	я стала	сопредсе-
дателем;	участвуем	в мероприятиях	W20 –	«Женской	
двадцатки».	Нас	регулярно	привлекали	и привлекают	
к обсуждению	последствий	пандемии	коронавиру-
са	с женской	точки	зрения.	При	нашем	участии	были	
выработаны	рекомендации	и для	представителей	го-
сударственной	власти	Российской	Федерации,	и для	
Международной	организации	«Женщины	ООН»,	и	для	
международной	организации	W20.

Мы	считаем,	что	при	поиске	путей	выхода	из	спро-
воцированного	пандемией	кризиса	важно	учитывать	
гендерный	аспект	и женские	точки	зрения.	Пандемия	
и ее	экономические	последствия	уже	сейчас	оказыва-
ют	регрессивное	влияние	на	равноправие	полов,	а зна-
чит,	и на	экономические	результаты.	Во	многих	странах	
женщины	во	время	кризиса,	связанного	с распростра-
нением	пандемии,	оказались	в более	уязвимом	поло-
жении,	чем	мужчины.	Международная	исследователь-
ская	организация	McKinsey	Global	Institute	с 2015	года	
проводит	исследование	«Сила	паритета».	Оно	основа-
но	на	показателях	гендерного	равноправия	по	четы-
рем	основным	категориям –	равенство	на	рынке	труда;	
основные	услуги	и факторы,	обеспечивающие	эконо-
мические	возможности;	правовая	защита	и политиче-
ское	влияние;	безопасность	и автономность.	Экспер-
тами	установлена	тесная	связь	между	гендерным	рав-
ноправием	в обществе	и гендерным	равноправием	на	
рынке	труда.	Второе	без	первого	невозможно.

Даже	до	появления	коронавируса	эти	показатели	де-
монстрировали,	что	прогресс	в достижении	гендерного	
равноправия	был	неравномерным.	По	всему	миру	от-
мечались	значительные	гендерные	перекосы.	А теперь,	
без	принятия	мер	для	устранения	непропорционального	
воздействия	последствий	пандемии	на	женщин	и муж-
чин,	существует	большой	риск	того,	что	прогресс	в до-
стижении	гендерного	паритета	может	повернуть	вспять.

Такая	ситуация	может	затормозить	развитие	всей	
мировой	экономики.	И наоборот –	принятие	своевре-
менных	мер	по	восстановлению	гендерного	баланса	
способно	улучшить	социально-экономическую	ситуа-
цию,	привлечь	в экономику	миллионы	женщин	во	всем	
мире	и таким	образом	ускорить	экономический	про-
гресс.	Чем	быстрее	политики	и лидеры	бизнеса	начнут	
предпринимать	реальные	действия	для	восстановления	
гендерного	паритета,	тем	больше	выгод	получат	страны	
для	экономического	роста.	Если	же	ничего	в ближайшее	

время	не	будет	предпринято,	возникает	реальный	риск	
еще	больших	экономических	потерь,	растет	угроза	эко-
номической	безопасности	для	миллионов	женщин.	Пан-
демия,	с которой	мы	столкнулись,	ставит	вопрос	реб	ром	
и заставляет	делать	критически	важные	выборы.

Есть	три	сценария	развития:	
•	 первый –	действовать	без	промедления,	чтобы	
устранить	барьеры	на	пути	расширения	участия	жен-
щин	в экономических	процессах	и повышения	их	ро-
ли	в обществе,	добиваясь	экономически	позитивных	
результатов;
•	 второй –	отложить	развитие	«на	потом»,	когда	угро-
за	распространения	пандемии	окончательно	отступит,	
и получить	гораздо	менее	впечатляющий	результат;
•	 и	третий –	ничего	не	предпринимать	и откатиться	
в вопросе	гендерного	паритета	назад,	оставляя	за	спи-
ной	огромные	нереализованные	экономические	воз-
можности	и ухудшая	условия	жизни	многих	миллио-
нов	женщин,	а значит,	и обществ	в целом.

Первый	сценарий	«действовать	сейчас» –	самый	оп-
тимальный,	так	как	он	предполагает	выполнение	кон-
кретных	действий	по	созданию	рабочих	мест	и преодо-
лению	последствий	пандемии	уже	в настоящее	время.	На	
основании	предложений,	прозвучавших	на	онлайн-кон-
ференции	Гражданского	форума	БРИКС,	в котором	при-
няли	участие	и многочисленные	представительницы	Со-
юза	Женских	Сил,	был	разработан	позиционный	пакет	
рекомендаций,	который	затем	был	передан	лидерам	
стран	«пятерки».	Все	это –	очень	важные	вещи,	действи-
тельно	влияющие	на	изменение	отношения	людей	к уча-
стию	женщин	в политике	и экономике.	Женщины –	это	
огромный	потенциал	для	экономического	и политиче-
ского	развития	любой	страны,	поэтому	очень	важно	да-
вать	им	возможность	реализовывать	его	всем	во	благо. 

При нашем участии были выработаны 
рекомендации и для представителей го-
сударственной власти Российской Феде-
рации, и для Международной организации 
«Женщины ООН», и для международной 
организации W20
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Вспомним,	что	2020	год –	это	юбилейная	веха	75-ле-
тия	окончания	Великой	Отечественной	войны.	Это	важ-
нейшие	страницы	не	только	нашей	Российской	исто-
рии,	но	и Всемирной,	как	самые	горькие,	так	и самые	
героические.	Союз	Женских	Сил	поддержал	многие	
программы,	посвященные	этой	дате.	Мы	стали	партне-
рами	женских	проектов	«Синий	платочек»,	«Ласточки	
Победы»,	«Бессмертный	полк	в семейных	летописях»,	
«Солнце	в ладонях».

В	 этом	 году	мы	 стали	 соорганизаторами	жен-
ской	 конференции	 «Восток	 и  Запад	 встречают-
ся	в Санкт-	Петербурге»	и обучающей	конференции	
WomanConfCouch	в Сочи. 

Союз	Женских	Сил	поддержал	много	культурных	со-
бытий –	выставок,	концертов,	конкурсов,	религиозных	
и исторических	чтений.	К нам	со	своими	общественно	
значимыми	проектами	приходят	социально	активные	
самостоятельные	женщины	из	сфер	бизнеса,	политики,	
науки,	образования,	здравоохранения,	культуры	и ис-
кусства,	спорта.	Мы	стараемся	помочь	им	в реализа-
ции	задуманного,	объединив	ресурсы	всех	наших	пар-
тнерских	организаций.

С	2020	года	мы	начали	реализовать	еще	один	но-
вый	проект –	встречи	в гостиной	Союза	Женских	Сил,	
которые	сейчас	проходят	в онлайн-	и офлайн-форма-
тах.	Мы	приглашаем	выступить	перед	нашими	жен-
щинами ведущих	российских	специалистов	в области	
экономики,	юриспруденции,	бизнеса,	политики,	куль-
туры,	образования,	медицины –	профессионалов,	го-
товых	отвечать	на	волнующие	нас	сегодня	вопросы.	

В гостиную	Союза	Женских	Сил	приходят	люди,	не-
безразличные	к судьбе	нашей	страны,	которые	хотят	
позитивных	перемен.

Мы	с оптимизмом	смотрим	в будущее	нашего	Сою-
за. Говорят,	«человек	предполагает,	а Господь	распола-
гает».	Конечно,	нам	хочется	видеть	Союз	Женских	Сил	
в качестве	всемирной	женской	организации,	обеспечи-
вающей	всеми	видами	поддержки	женщин	и женские	
организации,	стремящихся	улучшить	условия	жизни	
в своих	странах.	Мы	прекрасно	понимаем,	что	эту	зада-
чу	решить	не	так	просто.	И все	же –	«дорогу	осилит	иду-
щий,	когда	Господь	ведущий».	Мы	выступаем	за	такие	
изменения	и преобразования	в нашей	стране	и в	мире,	
которые	ведут	к улучшению	жизни	граждан	России.	Что	
касается	изменений,	то	они	идут	постоянно.	В великой	
китайской	Книге	Перемен	сказано:	«Все	меняется.	Не-
изменными	остаются	только	перемены».	И это	прекрас-
но,	ибо	безо	всяких	изменений	жизнь	остановилась	бы.	
Чтобы	добиться	изменений	вокруг	себя,	в своей	стра-
не,	в своем	регионе,	в мире	в целом,	надо,	прежде	все-
го,	научиться	менять	себя	в лучшую	сторону.	Это	очень	
непросто,	но	совершенно	необходимо.	Если	мы	хотим,	
чтобы	мир	стал	добрее,	значит,	добрее	надо	стать	нам	
самим.	Если	мы	хотим	демократических	преобразова-
ний,	значит,	нам	самим	надо	учиться	основам	демо-
кратии.	Если	мы	хотим	любви,	значит,	нам	самим	на-
до	научиться	любить.	В смысле	изменений	для	Союза	
Женских	Сил	мы	хотим	его	поступательного	развития,	
участницам	Союза	 мы	желаем	свободы	творческой	реа-
лизации,	а всему	миру	мы	желаем	мира	без	пандемий,	
без	террора,	без	насилия	и без	бедности.

Становление	гражданского	общества	невозможно	
без	участия	в этом	процессе	женщин.	Именно	женщины	
способны	остро	реагировать	на	чужую	беду,	несправед-
ливость,	защищая	не	только	свои	интересы,	но	и отста-
ивая	позиции	слабых –	детей,	пенсионеров,	инвалидов.	
Как	показывает	мой	личный	опыт,	женщины	социально	
активнее	мужчин,	быстрее	и острее	реагируют	на	пробле-
мы	социального	характера	и более	инициативно	ведут	
себя	при	их	возникновении,	предлагая	возможные	ори-
гинальные	решения.	Поэтому	любому	государству	нуж-
но	обязательно	привлекать	женщин	как	к открытому	об-
суждению	всех	социально	значимых	задач,	так	и к их	ре-
шению.	Объединение	наших	совместных	созидательных	
действий	позволяет	нам	добиваться	значимых	результа-
тов.	Это	процесс	непрерывный	и очень	увлекательный.	
Сегодня	мы	нужны	друг	другу	как	никогда!	

Чтобы добиться изменений вокруг себя, 
в своей стране, в своем регионе, в мире 
в целом, надо, прежде всего, научиться 
менять себя в лучшую сторону. 
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КОНКУРСЫ

Общественная премия  
«Мать-Героиня»

В	год	75-летия	Великой	Победы	Союз	Женских	Сил	(при	
поддержке	Женского	православно-патриотического	об-
щества	и Всероссийского	движения	«Матери	России»)	
выступил	инициатором	учреждения	Общественной	
премии	«Мать-Героиня».	Среди	соискателей	премии –	
женщины,	воспитывающие	трех	и более	детей	(в	том	
числе	усыновленных),	а также	мамы,	чьи	сыновья	или	
дочери	составили	славу	России.	

Мы	получили	множество	заявок	на	участие	в кон-
курсе	из	разных	регионов	нашей	страны.	Благодаря	
этим	письмам	мы	узнали,	как	много	в России	дружных,	
счастливых	многодетных	семей,	где	материнской	люб-
ви	и материнского	сердца	хватает	на	каждого	ребенка.	
Мы	очень	хотели,	как	планировали,	пригласить	побе-
дительниц	нашего	конкурса	на	церемонию	награжде-
ния	в ноябре	2020	года,	но	неблагополучная	эпидемио-
логическая	обстановка	не	позволила	нам	это	сделать.	

Правление	СЖС	и Оргкомитет	Премии	приняли	ре-
шение	перенести	дату	подведения	итогов	на	31	янва-
ря	2021	года.	Торжественная	церемония	награждения	
победительниц	состоится	8 марта	2021	года.

Союз Женских Сил объединяет таланты

В	самом	начале	первой	волны	эпидемии,	когда	вся	стра-
на	была	отправлена	на	«карантин»,	Союз	Женских	Сил	
по	поддержке	социальных	инициатив	и проектов	объ-
явил	о проведении	конкурса	«ИЗ	дома	своими	руками».	
В течение	нескольких	месяцев	участники	присылали	
нам	творческие	работы,	сделанные	во	время	действия	
режима	самоизоляции.	Свои	произведения	на	конкурс	
представили	десятки	участников	из	Москвы,	Москов-
ской,	Воронежской,	Ленинградской	областей,	Примор-
ского	края,	Якутии,	Калмыкии,	Татарстана,	Краснода-
ра	и других	регионов	России.

Это	было	здорово	–	увидеть,	каких	талантливых	
и креативных	людей	объединяет	Союз	Женских	Сил!	
Надеемся,	что	и для	участников	конкурса	это	была	хо-
рошая	возможность	проявить	свои	способности	в слож-
ный	период,	проведенный	в условиях	самоизоляции.

Разнообразие	работ,	представленных	на	конкурс	
«ИЗ	дома	своими	руками»,	восхищает –	множество	ви-
дов	рукоделия	с использованием	самых	разных	тех-

Семья Деяк, Кемеровская область

Семья Костровых, Кузбасс
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ник:	живопись,	керамика,	ювелирные	изделия,	вышив-
ка,	ватные	игрушки,	вязание,	изделия	из	кожи,	стекла,	
папье-маше,	глины.

Многие	работы	наши	участники	посвятили	75-	летию	
окончания	Великой	Отечественной	войны.	И нас	очень	
порадовало,	что	немалую	часть	изделий	мамы	выпол-
няли	вместе	с детьми.	Связь	поколений	нельзя	пре-
рывать,	и память	о страшных	для	нашей	страны	годах,	
ее	трагедии	и славе	должна	жить	в новых	поколениях.

В	условиях	конкурса	мы	не	оговаривали	уровень	
профессионализма	участников	и не	вводили	никаких	
ограничений.	Принять	участие	могли	все	желающие,	
независимо	от	того,	хобби	для	них	творчество	или	дело	
жизни.	Поэтому	уровень	присланных	работ	очень	раз-
ный.	Но	при	подведении	итогов	мы	это	учли.

Все	присланные	работы	жюри	конкурса	разделило	
на	две	номинации,	определив	победителей	среди	про-
фессионалов	и любителей.	Лучшие	работы	выбирались	
с учетом	симпатий	наших	читателей	и подписчиков	
сайта,	а также	реакции	пользователей	всех	социаль-
ных	сетей,	где	мы	размещали	информацию	о конкурсе	
и фотографии	присланных	авторами	изделий.	Работы	
еще	двух	конкурсантов	члены	жюри	решили	отметить	
специальными	призами	за	креативность	и мастерство.	
Итак,	наши	финалисты:

Номинация «Профессионалы»:
1. Людмила	Калинина	(ювелирные	изделия,	жи	- 

вопись);
2. Елена	Баландина	(техника	лэмпворк);
3. Елена	Ищенко	(авторская	кукла).

Номинация «Любители»:
1. Алена	Мамонтова	(композиция	«А	она	все	так	

же	ждет»);
2. Асия	Бискуп	(живопись);
3. Мария	Потапова	(портретная	вышивка).
Специальный	приз	жюри:	Наталья	Еременко	(ком-

позиция	«Ради	жизни	на	Земле»)	и Елена	Данилова	
(живопись).

Поздравляем победителей! 

НОВЫЕ ПРОЕКТЫ

Место встречи – гостиная СЖС

В	2020	году	Союз	Женских	Сил	по	поддержке	граж-
данских	инициатив	и проектов	запустил	новый	про-
ект	–	«Цикл	встреч	в гостиной	СЖС».	В рамках	проек-
та	мы	приглашаем	в нашу	гостиную	лучших	экспер-
тов	и ведущих	профессионалов	в самых	разных	сфе-
рах	–	бизнес-аналитиков,	экономистов,	психологов,	
врачей,	юристов,	ученых,	музыкантов	и других	инте-
ресных	людей.

Первым	гостем	гостиной	СЖС	стала	Людмила	Ми-
хайловна	Мосина	–	психолог,	директор	Института	
психогенетики	и эффективного	поведения,	профес-
сор-практик	РАНХиГС	при	Президенте	РФ.	Тема	встре-
чи	была	выбрана	с учетом	общего	состояния	тревож-
ности,	связанного	с приходом	в нашу	жизнь	новой	
«пандемийной»	реальности –	«Как	стать	счастливой	
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и успешной	в эпоху	неопределенности	или	Энергия	
для	жизни	и бизнеса».	Спикер	рассказала	о принци-
пах	позитивной	психологи,	помогающих	приводить	
себя	в ресурсное	состояние	в самых	разных	обстоя-
тельствах,	в том	числе	в ситуации	неопределенности,	
и дала	участникам	конкретные	рекомендации	по	пре-
одолению	стрессовых	ситуаций. 

В	конце	октября	главной	героиней	встречи	в гости-
ной	СЖС	стала	Елена	Анатольевна	Бойцова	–	юрист,	ад-
вокат,	доктор	гражданского	права	(DCivL	Doctor	of	Civil	
Law),	председатель	Коллегии	адвокатов	города	Москвы	
«Центр	правовых	экспертиз»,	а темой	мероприятия –	
«Готовы	ли	вы	и ваша	семья	к неожиданным	поворо-
там	судьбы	и как	защитить	семью	и бизнес	от	взаим-
ных	рисков».	Эксперт	рассмотрела	несколько	возмож-
ных	сценариев,	которые	могут	негативно	сказаться	на	
семейных	отношениях	и привести	к разрушению	биз-
неса,	а также	представила	варианты	предотвращения	
подобных	ситуаций.	

В	начале	ноября	Союз	Женских	Сил	принимал	в сво-
ей	гостиной	особого	гостя	–	давнего	друга	СЖС,	извест-
ного	астролога,	ректора	Астрологического	института,	
президента	Авестийской	ассоциации	астрологии,	пи-
сателя,	теле-	и радиоведущего	Павла	Павловича	Гло-
бу.	Астролог	дал	участникам	рекомендации	практиче-
ского	свойства,	сказав,	что	мир	только	вступает	в зону	
турбулентности,	которая	продлится	до	конца	2023	года,	
и посоветовал	в ближайшие	два	года	включить	режим	
экономии.	Спикер	предостерег	участников	от	неосмо-
трительных	крупных	вложений	и посоветовал	прояв-
лять	предельную	осторожность.	Разговор	получилась	
очень	интересный,	гости	вечера	смогли	задать	Павлу	
Глобе	волнующие	их	вопросы.	Участники	попросили	
астролога	еще	раз	встретиться	с ними	в гостиной	СЖС.	
Павел	Павлович	пообещал,	что	такая	встреча	обяза-
тельно	состоится.

Гостем	еще	одной	ноябрьской	встречи	в гостиной	
СЖС	стал	президент	Центра	психологической	под-
держки	человека	и нелекарственного	лечения	по	ме-
тоду	академика	Г.Н.	Сытина,	психолог,	коуч,	сын	и по-
следователь	академика	Сытина,	автора	знаменитых	
«исцеляющих	настроев»	–	Олег	Сытин.	Олег	Григо-

рьевич	рассказал	о сути	метода	и результатах,	полу-
ченных	при	использовании	разработанной	его	отцом	
уникальной	технологии,	которая	и сегодня	успешно	
применяется	при	лечении	многих	заболеваний.	Свои-
ми	историями	выздоровления	поделились	пациенты,	
которым	методы	Сытина	помогли	преодолеть	болезнь	
без	лекарств.

Учитывая	сложную	эпидемиологическую	обста-
новку,	все	мероприятия	прошли	в совмещенном	
онлайн-	и оффлайн-режиме,	 с  соблюдением	мер	
предосторожности.	

ВЫСТАВКИ

«Новая реальность»:  
пандемия в арт-образах

В	2020	году	пандемия	коронавируса	COVID-19	разде-
лила	нашу	жизнь	на	периоды	«до»	и	«после»,	заставив	
жителей	многих	стран	мира	уйти	на	вынужденную	
самоизоляцию,	осознанно	дистанцироваться	друг	от	
друга,	переосмыслить	привычные	приоритеты	и цен-
ности,	тем	самым	кардинально	изменив	прежнюю	ре-
альность	на	совершенно	другую.	В октябре	2020	года	
на выставочном пространстве POP UP MUSEUM со-
стоялось	открытие	экспозиции	«Новая	реальность» –	
совместный	проект	двух	художественных	галерей –	
InGallery Инги Легасовой	и Nikolskaya Gallery Ири-
ны Никольской. 
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Участие	в проекте	приняли	более	40	российских	ху-
дожников.	Выставка	«Новая	реальность» –	серьезная	
попытка	творческого	осмысления	чувств	и ощущений,	
вызванных	пандемией.	Экспозиция	посвящена	режиму	
самоизоляции	и связанных	с ним	ограничений.	Боль-
шая	часть	представленных	на	выставке	работ	принадле-
жит	частному	собранию	коллекционера	Инги	Легасовой.

Выставка	объединила	художников	самых	разных	жан-
ров	и направлений.	И,	что	еще	более	ценно,	с самыми	
разными	взглядами	на	происходящее.	Опыт	каждого	ав-
тора,	чьи	картины	представлены	на	выставке,	уникален.	
Рядом	со	страхом	и отчаянием	присутствуют	мечты,	на-
дежды	и романтические	ожидания.	И хотя	нам	всем	при-
шлось	остановиться	на	время,	жизнь	остановить	невоз-
можно –		выставка	это	очень	ярко	проиллюстрировала.	

«Московские картинки» Ольги Соколовой

Персональная	выставка	Ольги	Соколовой,	состояв-
шаяся	в октябре	2020	года,	во	Всероссийском	музее	

декоративно-прикладного	и народного	искусства,	
посвящена	любимому	на	Руси	и популярному	еще	
с XVII	века	жанру	–	лубочному	рисунку.	Организа-
тором	выставки	стала	галерея	InGallery	Инги	Лега-
совой.	На	церемонии	открытия	выставки	художник	
Ольга	Соколова	передала	в дар	музею	картину	«Дом	
графа	Остермана».

В	2021	году	музей	готовится	отметить	свой	день	
рождения	в старинной	графской	усадьбе,	которую	
занимает	с 1981	года	и картина	«Дом	графа	Остер-
мана»,	в бывших	помещениях	которого	как	раз	и на-
ходится	Всероссийский	музей	декоративно-при-
кладного	и народного	искусства,	найдет	в музее	до-
стойное	место.	

В	своем	творчестве	Ольга	предстает	перед	зрителем	
не	только	как	замечательный	художник,	но	еще	и как	
скрупулезный	исследователь-историк,	который	изу-
чает	фольклор,	московские	праздники,	обряды,	сказ-
ки,	свадьбы,	святочные	колядки,	фейерверки,	преда-
ния,	а также	архитектурные	памятники,	которыми	так	
славится	наша	столица.		
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Ольга ЕПИФАНОВА

Главный урок пандемии – 
урок человечности

Судьба Ольги Николаевны Епифановой не раз делала крутые виражи. 
В ее биографии есть и военная служба в Вооруженных силах, 
и общественная деятельность, и годы успешного предпринимательства. 
И вот новый виток – в сентябре 2020 года член партии «Справедливая 
Россия», депутат Государственной Думы двух последних созывов 
Ольга Епифанова приняла предложение главы Республики Коми 
стать представителем региона в Совете Федерации. Мы поговорили 
с Ольгой Николаевной о самых важных вопросах, волнующих сегодня 
общество, – здравоохранении, ситуации с бизнесом и уроках пандемии. 

–  Ольга Николаевна, еще раз по-
здравляем Вас с полученной недав-
но наградой – медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством». Вы бы-
ли депутатом Госдумы на протя-
жении девяти лет. Что из сделан-
ного на посту депутата, предсе-
дателя Комитета, заместителя 
председателя Госдумы считаете 
наиболее важным? 
–	 Раньше,	если	бы	меня	спросили,	
чем	из	сделанного	в Госдуме	я гор-
жусь,	я бы,	наверное,	перечислила	
те	яркие	события,	законопроекты,	
в работе	над	которыми	я принима-
ла	участие.	Но	сейчас,	когда	мы	все	
прочувствовали,	насколько	небезо-
пасным	стал	мир	вокруг	нас,	я по-
нимаю,	что	все	же	самым	важным	
для	меня	в эти	девять	лет	была	рабо-
та	с людьми.	Эта	работа	шла	в двух	
направлениях:	первое –	с обраще-
ниями	граждан,	второе –	работа	
с общественными	организация	ми –	
НКО,	благотворительными	фонда-
ми,	центрами	для	пожилых	людей	
и инвалидов.	

Самое	главное	достижение,	на-
верное,	в том,	что	ни	одно	обра-
щение	не	было	выброшено	в му-
сорную	корзину,	каким	бы	стран-
ным	оно	поначалу	ни	казалось.	Дело	
в том,	что	я не	стремилась	попасть	
в Госдуму.	Это	было	стечение	об-
стоятельств,	причем	не	самое	в тот	
момент	лучшее	для	меня.	Мне	нра-
вилось	жить	в Архангельске,	нрави-
лось	дело,	которым	я занималась –	
у меня	был	бизнес,	в который	бы-

ло	вложено	много	сил.	И если	бы	
наш	лидер	не	перешел	в какой-то	
момент	в	«Единую	Россию»,	мне	
не	пришлось	бы	брать	на	себя	руко-
водство	региональным	отделением	
партии	«Справедливая	Россия»,	не	
пришлось	бы	идти	на	выборы.	Так	
и сложилось,	что	я стала	депутатом	
Госдумы.	Если	ваша	жизнь	вне	за-

висимости	от	планов	круто	меняет-
ся –	значит,	это	дано	«для	чего-то».	
То	есть	в жизни	у вас	появляется	ка-
кая-то	сверхзадача.	Но	нам	не	дано	
знать –	ради	чего	именно.	Я в	этом	
убеждена,	поскольку	сама –	человек	
верующий.	Именно	поэтому	не	мо-
гу	пройти	мимо	любого	обращения.	
За	каждым	из	них –	чья-то	реальная	
история,	боль,	беда.	Может	быть,	по-
мощь	вот	этому	конкретному	чело-
века –	и есть	та	самая	«сверхзадача».

На	каждое	обращение	тратится	
много	времени,	сил,	души,	энергии.	
Человек,	приходящий	с проблемой,	
всегда	считает,	что	мир	настроен	
против	него.	И тот,	к кому	обратил-
ся, –	тоже	против.	Часто	письма	со-
ставлены	так,	что	сложно	разобрать-
ся	в сути	изложенного.	Это	понятно –	
для	человека	возникшая	проблема	

На каждое обращение тратится много времени, 
сил, души, энергии
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затмевает	все,	не	дает	взглянуть	на	
происходящее	со	стороны,	оценить	
ее	объективно.	Люди,	«поварившись»	
в этой	своей	беде,	говорят	о деталях,	
уходят	в нюансы,	но	не	дают	описа-
ния	проблемы	в целом.	Приходится	
вникать,	вычленять	суть,	а затем	уже	
содействовать	в ее	решении.	

Огромное	количество	времени	
всегда	занимает	прием	граждан.	

У меня	было	четыре	огромных	ре-
гиона –	Архангельская	область,	Рес-
публика	Коми,	НАО,	ЯНАО.	Проводи-
ла	личный	прием,	когда	приезжала	
в регионы.	Вела	прием	и в	режиме	
онлайн –	еще	до	того,	как	это	ста-
ло	мейнстримом	в период	панде-
мии.	Принимала	обращения	во	всех	
соцсетях	и по	телефону.	В каждом	
регионе	у меня	были	помощники,	

и через	этот	канал	тоже	поступали	
обращения.	

–  С какими проблемами к Вам об-
ращались чаще всего?
–	 С самыми	разными.	Приходилось	
заниматься	и выделением	земель-
ных	участков	для	многодетных	се-
мей,	и темой	предоставления	жилья	
детям-сиротам,	и многими-мно-
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гими	другими	вопросами.	Основ-
ная	же	проблема	для	жителей	ре-
гионов –	это	здравоохранение,	оно	
занимает	первое	место	в рейтинге	
всех	обращений.	Но	когда	начина-
ешь	вникать,	оказывается,	что	во-
просы	возникают	не	только	к каче-
ству	услуг,	к медицинским	учреж-
дениям	и медперсоналу,	а в	пер-
вую	очередь	к доступности	лечения.	
Я же	представляла	северные	регио-
ны,	где	на	очень	больших	терри-
ториях	живет	не	так	много	людей.	
Это	большие	расстояния,	далеко	
не	везде	есть	дороги.	Зимник	лег –	
можно	ехать.	В другое	время	до-
браться	до	врача	очень	непросто.	
Был	случай,	когда	экскаватор	с од-
ного	берега	реки	передавал	бере-
менную	женщину	в ковше	на	дру-
гой	берег.	Когда	шуга	идет –	невоз-
можно	навести	понтоны,	добрать-
ся	до	больницы	очень	сложно.	То	
есть	речь	не	только	о здравоохра-
нении,	тут	целый	комплекс	соци-

альных	проблем.	Четыре	года	Ко-
митет	Госдумы	вплотную	занимал-
ся	темой	транспортной	медицины,	
а также	школьной	медициной,	ор-
фанными	заболеваниями.	

–  Вы были инициатором внесения 
изменений в Закон «Об охране здо-
ровья граждан в РФ» в части ор-
фанных заболеваний. В чем суть 
необходимых изменений?
–	 Орфанные	заболевания	(нозоло-
гии)	очень	разные,	их	много.	С каж-
дым	годом	все	больше	таких	забо-
леваний	переходит	под	ответствен-
ность	государства.	

Но	 пока,	 к  сожалению,	 боль-
шинство	по-прежнему	находятся	
в ведении	региональных	органов	
здравоохранения.	

К	нам	часто	обращаются	взрос-
лые	пациенты	и родители	детей	
с врожденными	генетическими	па-
тологиями.	Например,	ко	мне	об-
ратилась	мама	14-летней	девоч-

ки,	находившейся	в коме.	До	это-
го	у ребенка	не	было	проблем	со	
здоровьем.	Врачи	сначала	приня-
ли	ухудшение	состояния	за	послед-
ствия	перенесенного	ОРЗ,	затем	
ошибочно	диагностировали	крас-
ную	волчанку.	Мама	просила	о пе-
реводе	дочери	в Москву.	Нам	уда-
лось	направить	девочку	в федераль-
ный	центр.	В результате	выясни-
лось,	что	это	тяжелое	орфанное	
заболевание	почек.	Как	правило,	
подобные	генетические	патологии	
выявляются	в раннем	детстве,	по-
этому	врачи	в региональной	кли-
нике	не	смогли	определить	точ-
ный	диагноз.	

После	прохождения	лечения	
девочке	выписали	очень	дорогой	
препарат,	стоимость	одного	уко-
ла –	около	900	тысяч	рублей.	Мы	
провели	переговоры,	в итоге	ре-
гион	взял	на	себя	ответственность	
за	закупку	препарата –	речь	шла	
о сумме	24	миллиона	рублей	в год.	

На открытии завода «Архбум Тиссью Групп»
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Для	любого	субъекта	федерации –	
это	огромная	сумма.	И тут	возни-
кает	другая	тема –	когда	в регио-
не	выявляется	человек,	которому	
нужна	дорогостоящая	поддержи-
вающая	терапия,	средства	на	его	
лечение	берутся	из	той	же	статьи	
бюджета	региона,	который	выде-
лен	на	лекарственное	обеспечение	
всех	льготников –	а в	этом	списке	
и диабетики,	и сердечники,	и лю-
ди	с другими	заболеваниями.	И что	
происходит?	Средств	на	закупку	
не	хватает.	Как	депутат,	я очень	
часто	получала	сообщения	от	лю-
дей,	которые	не	могут	получить	
положенные	им	препараты	в ап-
теках.	Поэтому	всегда	выступала	
за	то,	чтобы	деньги	на	лекарствен-
ное	обеспечение	пациентов	с ор-
фанными	заболеваниями	выде-
лялись	из	федерального	бюджета.	
Чтобы	болезнь	одного	человека	не	
ухудшала	состояние	многих	других	
пациентов.	Это	системная	пробле-
ма,	которая	требует	решения.	Если	
продолжить	историю	той	девочки,	

то	там	есть	еще	такой	нюанс –	ес-
ли	ей	заменить	почку,	ребенок	бу-
дет	здоров.	Цена	вопроса –	один	
миллион.	Но	ее	лечением	зани-
мается	регион,	а трансплантоло-
гия,	операция	на	почке –	в веде-
нии	федерального	центра.	В ре-
гионе	просто	нет	нужных	компе-
тенций.	Поэтому	мы	и настаиваем,	
чтобы	«орфанники»	были	учтены	
в федеральном	реестре,	чтобы	от-
ветственность	за	них	несли	не	ре-
гионы,	а государство.	

–  Вы много занимались и пробле-
мами людей с ограниченными воз-
можностями. На Ваш взгляд, какие 
условия власти и обществу необхо-
димо создать для адаптации инва-
лидов и интеграции их в социум? 

–	 Доступная	среда	для	людей	с огра-
ниченными	возможностями –	это	
не	только	пандусы	и лифты,	это	со-
вокупность	множества	социальных	
проблем,	которые	надо	решать	ком-
плексно.	Здесь	и отношение	обще-
ства	к инвалидам,	и низкий	уро-
вень	их	вовлеченности	в экономи-
ческие,	социальные	процессы.	По-
чему	в Европе,	в Америке,	в Азии	
так	популярно	социальное	пред-
принимательство,	по	сути,	объеди-
няющее	в себе	принципы,	на	кото-
рых	строятся	бизнес	и НКО?	Пото-
му	что	через	эту	форму	государство	
решает	многие	социальные	пробле-
мы,	в том	числе	проблему	трудо-
устройства	людей	с ограниченны-
ми	возможностями.	

Расскажу,	как	решают	эту	про-
блему	в Тайване	и Южной	Корее.	
Вот	один	из	примеров.	В учреж-
дении	живут	600	инвалидов	с мен-
тальными	заболеваниями	разной	
степени	тяжести.	Из	них	200	могут	
работать,	400	не	могут.	Государ-
ство	помогло	учреждению	с соз-

данием	бизнеса,	взяв	на	себя	на-
чальный	этап	реализации	проек-
та.	На	территории	этого	учрежде-
ния	были	оборудованы	пекарни.	
Специалисты	помогли	разработать	
рецептуру	печенья	и упаковку	для	
продукции,	содействовали	в про-
хождении	процедуры	сертифика-
ции,	придумали	специальный	то-
варный	знак,	который	клеится	на	
каждую	упаковку	сладостей.	За-
тем	была	проведена	масштабная	
рекламная	компания,	в том	чис-
ле	и на	центральных	телеканалах	
страны.	Жителям	страны	рассказа-
ли,	что,	покупая	это	печенье,	они	
помогают	людям	с ограниченны-
ми	возможностями,	дают	им	шанс	
самим	зарабатывать	на	жизнь	не	
только	себе,	но	и тем,	кому	здоро-

вье	не	позволяет	работать.	То	есть	
на	начальном	этапе	государство	
вложилось	в этот	социальный	биз-
нес.	А дальше	дело	пошло.	Несколь-
ко	лет	назад	я общалась	с людьми,	
которые	занимаются	этим	бизне-
сом.	На	тот	момент	годовой	обо-
рот	предприятия	составлял	около	
6 млн	долларов –	уже	без	допол-
нительных	государственных	вло-
жений.	Живущие	в этом	учрежде-
нии	люди	построили	новое,	более	
комфортное	жилое	здание,	кото-
рое	выглядит	как	замок.	Они	са-
мостоятельно	решают,	как	распо-
рядиться	доходами,	ощущают	се-
бя	достойными	членами	общества.	

И	еще	один	пример.	Весной	про-
шлого	года	мы	с руководителем	Со-
юза	Женских	Сил	Ингой	Валерьев-
ной	Легасовой	участвовали	в работе	
форума	по	социальному	предпри-
нимательству,	который	проходил	
в Южной	Корее.	Нам	представилась	
возможность	посетить	компанию,	
в которой	работают	люди	с ограни-
ченными	физическими	возможно-
стями.	Государство	выделило	этой	
компании	помещение	под	офис,	бы-
ла	создана	типография.	

Как	известно,	у нас	в стране	на	
каждые	100	человек	штата	руково-
дители	должны	принимать	одного	
человека	с ограниченными	возмож-
ностями.	В Корее	тоже	есть	анало-
гичные	квоты	для	местных	органи-
заций.	Но	в Корее	под	этот	же	закон	
попали	и представительства	ино-
странных	компаний.	И если	они	не	
берут	на	работу	гражданина	Кореи	
с ограниченными	возможностями –	
платят	огромные	штрафы.	Но	есть	
варианты.	80%	штрафа	снимается,	
если	иностранная	фирма	заказы-
вает	товары	и услуги	у предприя-
тий,	где	работают	инвалиды.	Вот	
на	таком	предприятии	мы	и побы-
вали.	Оно	выпускает	буклеты,	ви-
зитки,	самую	разную	рекламную	
продукцию	для	иностранных	ком-
паний.	Есть	и другие	направления	
деятельности:	флористика	и разбор	
сложных	отходов,	подлежащих	вто-
ричной	переработке, –	электрони-

Через НКО государство может решить многие 
социальные проблемы, в том числе проблему трудо-
устройства людей с ограниченными возможностями
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ки,	бытовой	техники,	сложной	ме-
бели.	То	есть	люди	с разными	за-
болеваниями	могут	выбирать,	чем	
будут	заниматься –	в зависимости	
от	способностей	и физических	воз-
можностей.	При	этом	оставшиеся	
20%	штрафа	от	иностранных	ком-
паний	также	идет	в пользу	людей	
с ограниченными	возможностями.	
Я думаю,	это	очень	разумный	госу-
дарственный	подход.	

Но	и у	нас	в советское	время	был	
накоплен	хороший	опыт	в этой	об-
ласти.	В городах	при	строительстве	
новых	микрорайонов	создавались	
предприятия	для	невидящих	и сла-
бовидящих	людей.	Рядом	строи-
лись	детский	сад,	школа,	вся	необ-
ходимая	социальная	инфраструкту-
ра.	Например,	в Архангельске	была	
картонажная	фабрика,	позже	для	
нее	было	закуплено	типографское	
оборудование,	предприятие	стало	
выпускать	печатную	продукцию.	
К сожалению,	в 90-е	годы	многое	
было	разрушено,	сейчас	цеха	этой	
фабрики	простаивают.	

Да,	мы	делаем	для	инвалидов	
съезды,	пандусы,	поручни.	При	
этом	иногда	приделываем	их	на	
такой	крутизны	ступеньки,	что	
инвалид	по	ним	все	равно	никог-
да	не	сможет	спуститься.	В Аме-
рике,	в европейских	странах	си-
стема	отлажена	и работает.	Поче-
му?	Потому	что	в основу	положена	
идея,	что	каждый	человек	должен	
без	проблем	доехать	до	места	ра-
боты.	А отработав	и получив	зар-
плату,	заплатить	налоги.	Для	ре-
шения	этих	прагматичных	целей	
создаются	логистические	цепоч-
ки,	позволяющие	инвалидам	без-
опасно	передвигаться	по	городу.	
Может,	нам	стоит	обобщить	совет-
ский	и международный	опыт	и на	
основе	этого	создать	условия	для	
нормальной	экономической	жиз-
ни	этих	людей,	для	успешной	реа-
лизации	проектов	по	созданию	со-
циального	бизнеса?	

–  Социальный бизнес, как и боль-
шинство других направлений мало-

го бизнеса, оказался сейчас на гра-
ни выживания. Этот год вообще 
стал для предпринимательства 
большим испытанием. Как Вы оце-
ниваете меры поддержки бизнеса, 
предпринятые правительством? 
–	 Правительство	столкнулось	с си-
туацией,	когда	надо	было	прини-
мать	очень	непростые	решения	
в очень	сжатые	сроки.	Госдума	на-
чиная	с конца	марта,	создала	рабо-
чую	группу	под	эгидой	Комитета	
экономики	и предпринимательства.	
Я вошла	в Комиссию	по	МСП,	в под-
группу,	занимавшуюся	стимулиро-
ванием	спроса.	Перед	нами	стоя-
ла	задача	простимулировать	спрос	
и создать	условия,	которые	позволи-
ли	бы	бизнесу	продержаться	в слож-
ный	период	с помощью	таких	ин-
струментов,	как	государственные	
закупки,	бюджетные	средства.	Но	
и в	работе	других	подгрупп	я тоже	
принимала	участие.	Мы	распреде-
лили	участки	работы,	потом	все	это	
сводили	вместе.	Параллельно	работа	
велась	во	всех	общественных	биз-

С Председателем Государственной Думы РФ VII созыва Вячеславом Володиным
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нес-объединениях –	в	«Опоре	Рос-
сии»,	в	«Деловой	России»,	в РСПП,	
в ТПП,	в профсоюзах.	Правительство	
оказалось	под	градом	самых	разных	
предложений.	Министерства	зава-
лили	инициативами –	качественно	
проработанными	и не	очень.	Идей	
было	гораздо	больше,	чем	тех,	кто	
мог	все	это	оценить	и претворить	
в жизнь.	

Одна	из	самых	сложных	про-
блем	возникла	с кодами	ОКВЭД.	На	
протяжении	многих	лет	эта	систе-
ма	не	обновлялась,	не	совершен-
ствовалась.	Никто	не	задумывал-
ся,	что	полученные	в начале	2000-х	
годов	коды	надо	пересмотреть.	Их	
рассматривали	в первую	очередь	
как	технические,	прикладные	ве-
щи,	как	форму	отчетности	для	на-
логовой	службы.	И когда	эти	коды	
стали	определяющим	фактором,	
да	еще	и выбраны	были	каким-то	
иезуитским	методом –	получился	
абсурд.	Дальше	была	суматоха	с ин-
формационными	ресурсами,	отсут-
ствием	нормальной	цифровизации.	
Предприниматели	не	понимали,	
положены	ли	им	льготы,	могут	ли	
они	рассчитывать	на	какую-то	под-
держку	от	государства,	от	регио-
на.	Предполагалось,	что	все	будет	
размещено	на	платформе	мойбиз-
нес.рф.	Но	платформа	не	выдер-
жала.	Была	полная	неразбериха.	
Наша	группа	сформировала	такую	
идею.	У каждого	предпринимате-
ля	на	сайте	налоговой	службы	есть	
личный	кабинет	налогоплательщи-
ка.	И в	этот	кабинет	ему	приходят	
сообщения –	«вы	не	доплатили	то-
то	и то-то».	Мы	предложили,	что-
бы	ровно	таким	же	способом	руко-
водителям	предприятий	сообщали,	
какими	льготами	и мерами	под-
держки	они	могут	воспользовать-
ся.	Это	же	логично –	если	тебе	со-
общают	о том,	что	ты	что-то	не	до-
платил,	то	пусть	здесь	же	тебя	ин-
формируют,	на	что	имеешь	право,	
что	ты	можешь	получить.	

Еще	одной	проблемой	для	пред-
принимателей	в это	и без	того	слож-
ное	время	стало	введение	с 1	июля	

обязательной	маркировки	на	не-
сколько	групп	продукции,	в том	чис-
ле	на	обувь,	лекарства,	одежду,	табак,	
текстиль.	Мы	предлагали	отложить	
введение	маркировки,	потому	что	
для	этого	предпринимателям	по-
требуется	приобретать	оборудова-
ние,	дорогие	импортные	комплек-
тующие,	а сейчас	бизнес	и без	того	
сильно	«провис».	Представители	
Минэкономразвития	нас	поддер-
жали,	потому	что	понимали –	сей-
час	главное	выжить,	а не	регулиро-
вать.	А чиновники	из	Минпромтор-
га	не	согласились	с нами.	И что	мы	
видим	сегодня?	В аптеках,	особенно	
в регионах,	просто	беда	с недороги-
ми	лекарствами,	да	и с	лекарствами	
вообще.	При	этом	склады	перегру-
жены –	просто	не	успевают	марки-
ровать.	Мы	кричали,	писали,	объяс-
няли –	но	нас	не	услышали.	

Есть	и еще	одна	проблема,	на-
прямую	 затрагивающая	 бизнес.	
С 1 января	2021	года	отменяется	
упрощенная	система	налогообло-
жения –	Единый	налог	на	вменен-
ный	доход.	В Москве	ЕНВД	не	при-
менялся,	но	в регионах	им	пользо-
валось	большинство	предприятий,	
особенно	в сфере	торговли.	В конце	
августа	я выступила	инициатором	
законопроекта,	который	предпо-
лагает	продление	режима	ЕНВД	до	
2025	года.	Прежде	чем	выйти	с этой	
инициативой,	направила	письма	во	
все	регионы –	каждому	губернатору	
и каждому	законодательному	собра-
нию.	С вопросом:	вы	за	продление	
или	против?	Подавляющее	боль-
шинство	регионов	выступили	за	
продление.	Все	понимают –	отме-
нят	ЕНВД,	и налогообложение	сразу	
возрастет.	Как	бы	нас	ни	убеждали,	
что	альтернативные	режимы	не	ху-
же,	они	все	потребуют	от	предпри-
нимателей	больше	средств.	Сейчас	
совсем	не	время	для	резких	движе-
ний	и перемен,	ну	дайте	же	бизнесу	
встать	на	ноги!	

–  Ольга Николаевна, по Вашему 
мнению, какие уроки мы все вы-
несем из сегодняшней ситуации, 

связанной с присутствием в на-
шей жизни вируса? 
–	 Я думаю,	основным	для	нас	стал	
урок	человечности.	В сложные	вре-
мена	у людей	появляется	потреб-
ность	поддерживать	друг	друга –	
и это	по-настоящему	ценно.	В пе-
риод	пандемии	множество	людей	
приняли	участие	в волонтерском	
движении,	покупали	и доставля-
ли	продукты	и лекарства	нужда-
ющимся –	пожилым	людям,	мно-
годетным	 семьям,	 инвалидам.	
Предприниматели	закупали	ме-
дицинское	оборудование	и сред-
ства	защиты	для	больниц	и поли-
клиник.	У России	давняя	история	
благотворительности	и меценат-
ства.	 Дома	 призрения,	 образо-
вательные	учреждения,	бесплат-
ные	столовые –	все	создавалось	
на	средства	неравнодушных	лю-
дей.	И сегодня	общественные	орга-
низации	способствуют	восстанов-
лению	этих	традиций.	Это	и есть	
гражданское	общество,	в котором	
каждый	заботится	о благополучии	
окружающих	его	людей.	 15
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Виктория ПАНОВА

Роль организаций 
гражданского общества 
будет усиливаться

В 2020 году Россия в третий раз принимала саммит БРИКС. 
Мы попросили Викторию Панову – сопредседателя 
Гражданского форума БРИКС, научного руководителя 
Экспертного совета БРИКС, управляющего директора 
Национального комитета по исследованию БРИКС, 
проректора по международным отношениям ДВФУ – 
рассказать о новых инициативах и направлениях 
деятельности Гражданского форума БРИКС.

–  Виктория Владимировна, как 
сместились акценты работы из-за 
пандемии, что для стран – участ-
ниц организации вышло на пер-
вый план?
–	 Безусловно,	кризис	глобальной	
системы	здравоохранения	повли-
ял	 на	 работу	 нашего	 председа-
тельства	и сдвинул	акценты	рабо-
ты.	На	всех	уровнях	так	или	ина-
че	обсуждается	влияние	пандемии	
COVID-19	на	разные	аспекты	жизни	
населения	наших	пяти	стран.	Борь-
ба	с эпидемиологическими	угро-
зами	является	уже	традиционным	
пунктом	повестки	для	объедине-
ния	БРИКС,	поэтому	могу	сказать,	
что	на	этом	направлении	наша	ра-
бота	только	усилилась.	В настоя-
щее	время	продолжается	обсужде-
ние	работы	Центра	БРИКС	по	ис-
следованию	и разработке	вакцин,	
думаю,	что	этот	проект	является	
очень	перспективным.	Дополни-

тельно	к этому	российская	сторона	
выдвинула	две	инициативы,	кото-
рые	были	одобрены	партнерами	по	

БРИКС:	это	создание	системы	ран-
него	предупреждения	эпидемиоло-
гических	угроз	и совместная	разра-

СОЮЗ
ЖЕНСКИХ
СИЛ

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Е  
С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О
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ботка	шагов	по	нормативно-право-
вому	регулированию	медицинской	
продукции.	

Помимо	 совместных	 усилий	
в области	здравоохранения,	хоте-
ла	бы	обратить	внимание	на	такие	
направления	работы,	как	восста-
новление	экономики,	поддержка	
бизнес-сектора,	помощь	наиболее	
уязвимым	группам	населения	и со-
действие	цифровизации	экономик	
стран	БРИКС.	Позвольте	остано-
виться	на	каждом	из	этих	направ-
лений	и рассказать	о них	подроб-
нее.	Как	вы	знаете,	в этом	году	ве-
лась	разработка	обновленной	Стра-
тегии	экономического	партнерства	
БРИКС	на	период	до	2025	г.	Есте-
ственно,	с учетом	эпидемиологи-
ческой	ситуации	и прогнозов	МВФ	
по	замедлению	роста	экономик	ми-
ра,	у проекта	Стратегии	появились	
новые	для	БРИКС	направления	со-
трудничества.	Они	включают	в себя	
устойчивую	торговлю,	инвестиции	
без	барьеров	и санкций,	развитие	
цифровой	экономики	в интересах	
человека,	а также	устойчивый	рост	
и сбалансированное	развитие	в об-
ласти	климата,	энергетики,	про-
странственного	развития,	человече-
ского	капитала	и продовольствен-
ной	безопасности.	

Говоря	о помощи	бизнесу	в сек-
торах	экономики,	наиболее	постра-
давших	в результате	пандемии,	я	
в первую	очередь	имею	в виду	ока-
зание	поддержки	малому	и сред-
нему	бизнесу.	Одной	из	таких	мер	
поддержки	является	недавно	со-
гласованный	странами	БРИКС	до-
кумент	«Руководящие	принципы	
БРИКС	по	содействию	эффектив-
ному	участию	ММСП	в междуна-
родной	торговле»,	который	подра-
зумевает	обмен	мнениями	и пере-
довым	опытом	в отношении	мер	
и подходов	к интеграции	ММСП	
в основную	экономику	и в	между-
народную	торговлю.	Кроме	этого,	
наши	страны	договорились	обме-
ниваться	опытом	и передовыми	
практиками	по	подходам	к регу-
лированию	электронной	торгов-

ли,	что	также	будет	способство-
вать	скорейшему	выздоровлению	
наших	экономик.	

Здесь	же	хотелось	бы	уделить	
внимание	тем,	на	чьи	плечи	легло	
основное	бремя	по	борьбе	с пан-
демией,	–	женщинам,	ведь	прева-
лирующее	число	врачей	–	имен-
но	женщины.	Тревогу	о повышен-
ной	нагрузке	на	женщин	усилива-
ют	данные	«ООН-женщины»	о том,	
что	в период	карантина	участились	
случаи	насилия	в отношении	жен-
щин,	а также	о том,	что	женщины	по	
всему	миру	теряют	работу	и испы-
тывают	трудности	при	устройстве	
на	работу.	С целью	найти	решения	
обострившихся	проблем	Эксперт-
ный	совет	при	поддержке	Мини-
стерства	экономического	разви-
тия	РФ	подготовил	руководство	
«Расширение	экономических	прав	
и возможностей	женщин	в БРИКС.	

Инициативы,	достижения,	задачи	
и решения».	Надеемся,	что	меры,	
предложенные	в Руководстве,	бу-
дут	способствовать	преодолению	
кризиса	и расширению	экономи-
ческих	прав	и возможностей	жен-
щин	в наших	странах.	

–  Саммит 2020 проходит под ло-
зунгом «Партнерство БРИКС в ин-
тересах глобальной стабильности, 
общей безопасности и инновацион-
ного роста». Какие задачи ставит 
Россия как председатель саммита 
и как Вы оцениваете уже достиг-
нутые результаты?
–	 Приоритеты	российского	предсе-
дательства	в БРИКС	традиционно	
выстроены	вокруг	трех	столпов	со-
трудничества	объединения –	гло-
бального	управления,	безопасно-

сти	и политического	взаимодей-
ствия,	 социально-экономиче-
ского	и гуманитарных	аспектов	
сотрудничества.	

В	рамках	своего	председатель-
ства	Россия	поставила	немало	ам-
бициозных	задач.	В качестве	клю-
чевых	направлений	работы	были	
определены:	борьба	с отмывани-
ем	денег	и финансированием	тер-
роризма,	информационная	безо-
пасность,	мирное	использование	
космоса,	укрепление	механизмов	
антимонопольного	регулирования,	
упрощение	таможенных	процедур.	
Большое	внимание	уделено	актуа-
лизации	Стратегии	экономического	
партнерства,	Платформе	энергети-
ческих	исследований	БРИКС,	дея-
тельности	Сетевого	университета	
БРИКС.	В целом	по	линии	финан-
сово-экономического	сотрудниче-
ства	Россия	продолжила	работу	по	

темам	более	широкого	использова-
ния	национальных	валют	во	взаи-
модействии	«пятерки»,	обмена	ма-
кроэкономической	информацией,	
работы	уже	созданных	институ-
тов,	таких	как	Новый	банк	разви-
тия	БРИКС.	

В	сфере	гуманитарного	сотруд-
ничества	были	запланированы	куль-
турные	фестивали	БРИКС,	моло-
дежные	спортивные	игры	и другие	
мероприятия,	многие	из	которых	
были	проведены	в онлайн-форма-
те.	Некоторые	мероприятия	будут	
проведены,	как	только	это	позво-
лит	эпидемиологическая	ситуация,	
уже	в рамках	индийского	предсе-
дательства	в следующем	году.	Не-
смотря	на	то,	что	большая	часть	ме-
роприятий	по	всем	направлени-
ям	была	проведена	в формате	ВКС	

Приоритеты российского председательства 
в БРИКС традиционно выстроены вокруг трех 
столпов сотрудничества объединения – глобаль-
ного управления, безопасности и политического 
взаимодействия, социально-экономического  
и гуманитарных аспектов сотрудничества 
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в Москве,	хотелось	бы	все-таки	от-
метить,	что	некоторые	из	них	уда-
лось	провести	и в других	городах	
России,	как	и планировалось:	в Че-
лябинске,	в Казани,	в Санкт-Петер-
бурге,	Ульяновске,	Нижнем	Новгоро-
де,	Саранске	и Владивостоке.	

Своей	главной	целью	в 2020	го-
ду	Россия	определила	повышение	
стандартов	и качества	жизни	наро-
дов	стран	«пятерки»	через	углубле-
ние	стратегического	партнерства	
БРИКС.	Подводя	предварительные	
итоги	председательства,	скажу,	что	
БРИКС	завершает	2020	год	с солид-
ным	портфелем	договоренностей.	
Важно,	что	среди	них	не	только	но-
вые	проекты,	но	и меры	по	усиле-
нию	уже	существующих	механизмов	
и инициатив.	Уверена,	что	объеди-
нению	удастся	достигнуть	постав-
ленной	цели,	заложив	прочную	ос-
нову	для	индийского	председатель-
ства	в БРИКС	в 2021	году.	

–  Можно ли сказать, что общие 
проблемы и задачи, которые воз-
никли сейчас у всех правительств, 
экономик всех стран, способство-
вали солидарности усилий пред-
ставителей БРИКС?
–	 Думаю,	что	можно	проследить	та-
кую	тенденцию.	Во-первых,	после	
вспышки	эпидемии	страны	БРИКС	
начали	оказывать	друг	другу	экс-
пертную,	гуманитарную	и эконо-
мическую	помощь.	Особенно,	на	
мой	взгляд,	значима	поддержка	си-
стем	здравоохранения:	когда	стра-
ны	БРИКС	направляли	друг	другу	
специалистов	и средства	защиты	
для	спасения	жизней	людей.	

Вместе	с этим	БРИКС	всегда	был	
и останется	объединением,	в ко-
тором	единство	в оценке	ключе-
вых	событий	и подходах	к решению	
глобальных	проблем	является	важ-
нейшей	чертой.	Отмечу,	что	БРИКС	
одним	из	первых	отреагировал	на	
вспышку	COVID-19,	опубликовав	
соответствующее	заявление	Пред-
седателя	в рамках	встречи	шерп	
в феврале	этого	года.	Страны	БРИКС,	
вновь	подтвердившие	солидарность	

своих	позиций	именно	в такие	не-
простые	времена,	несомненно	под-
твердили	и ценность	пятисторон-
него	партнерства.	Думаю,	что	та-
кая	позиция	будет	способствовать	
лидерству	БРИКС	в формировании	
глобальной	архитектуры	«постко-
видного»	мира».

Нет	никаких	сомнений,	что	со-
лидарность	пяти	стран	будет	сохра-
няться	и по	другим	вопросам	гло-
бального	управления.	И в	рамках	
нашего	председательства,	и в	даль-
нейшем,	что	страны	БРИКС	будут	
продолжать	отстаивать	принципы	
многосторонности,	опору	на	между-
народное	право	при	формулирова-
нии	ответов	на	современные	транс-
граничные	вызовы	и угрозы.	Наши	
страны	будут	и далее	поддерживать	
демократический,	многополярный	
миропорядок,	в основе	которого –	
взаимное	уважение	интересов	друг	
друга	и принципов	Устава	ООН.

–  Врачи многих стран не раз заяв-
ляли, что никогда до распростра-
нения пандемии не было такого 
плотного взаимодействия, обме-
на информацией и обсуждения про-
блем здравоохранения. Как Вам 
кажется, возможно ли примене-
ние этого опыта в других сферах 

и областях деятельности, к при-
меру, в рамках БРИКС?
–	 Соглашусь	 с  этим	утверждени-
ем	–	пандемия	COVID-19	многому	
нас	научила.	Благодаря	ускорен-
ному	развитию	цифровых	техно-
логий	в последние	несколько	лет	
и их	проникновению	даже	в нашу	
повседневную	жизнь	масштаб	взаи-
модействия	по	обмену	информа-
цией	и опытом	впечатляет.	Внутри	
объединения	такое	плотное	взаи-
модействие	по	ряду	направлений	
велось	как	до	пандемии,	так	и ди-
намично	развивалось	в этом	году.	
Приведу	несколько	примеров.	В те-
чение	этого	года	страны	БРИКС	ак-
тивно	обменивались	информацией	
о принятых	мерах	на	националь-
ном	уровне,	а также	о пакетах	крат-
косрочных	и среднесрочных	мер,	
направленных	на	восстановление	
экономического	роста	в результате	
COVID-19.	Для	обмена	информаци-
ей	с начала	вспышки	COVID-19	на-
ши	ведомства	по	интеллектуальной	
собственности	публиковали	списки	
соответствующих	мер,	принятых	
каждым	ведомством	БРИКС	в пе-
риод	пандемии.	

Ранее	я уже	говорила	о недавно	
принятом	на	министерском	уровне	
документе	«Руководящие	принци-
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пы	БРИКС	по	содействию	эффек-
тивному	участию	ММСП	в между-
народной	торговле»,	а также	о дого-
воренностях	обмениваться	опытом	
и практиками	по	подходам	к регу-
лированию	электронной	торговли,	
изучать	опыт	стран	БРИКС	и дру-
гих	стран,	а также	международных	
ассоциаций	в области	защиты	по-
требителей	в электронной	торговле.	

В	области	здравоохранения	по-
добные	договоренности	достигну-
ты	по	линии	совместной	борьбы	
с туберкулезом	и COVID-19.	Наши	
страны	продолжат	обмен	инфор-
мацией	путем	проведения	науч-
ных	исследований	и инновацион-
ной	дея	тельности	для	разработки	
эффективных	вакцин,	а также	пу-
тем	обмена	знаниями	и передовым	
опытом,	включая	результаты	иссле-
дований	по	туберкулезу	и COVID-19.

–  Какие проблемы, по Вашему мне-
нию, станут в ближайшее время 
наиболее актуальными для стран 
«пятерки» и каких практических 
шагов и решений потребует эко-
номический кризис, спровоциро-
ванный пандемией?
–	 Я	уже	говорила	о помощи	насе-
лению	и оказании	поддержки	сек-
торам	экономики,	которые	наибо-
лее	всего	пострадали	в результате	
вспышки	COVID-19.	Помимо	это-
го,	странам	БРИКС	предстоит	ре-
шить	ряд	задач	по	восстановлению	
и улучшению	функционирования	
глобальных	цепочек	поставок,	по	
обеспечению	всестороннего	уча-
стия	в этих	цепочках,	а также	в гло-
бальных	и региональных	цепочках	
добавленной	стоимости,	которые	
пострадали	от	пандемии.	Догово-
ренность	сотрудничать	в этом	на-
правлении	была	уже	достигнута	на-
шими	странами.	

Вместе	 с  поддержкой	 бизне-
са	нам	будет	важно	поступатель-
но	улучшать	инвестиционный	кли-
мат.	В этом	ключе	страны	БРИКС	
приняли	документ	«Договоренность	
БРИКС	по	содействию	инвестици-
ям»,	направленный	на	укрепление	
сотрудничества	и повышения	про-
зрачности	и эффективности	инве-
стиционных	операций.	

С	учетом	актуальности	для	всех	
стран	БРИКС	вопроса	о развитии	
удаленных	территорий	и необхо-
димости	введения	дополнительных	
мер	поддержки	регионов	в период	
распространения	эпидемии,	Мини-
стерство	экономического	развития	
РФ	при	активном	содействии	Экс-
пертного	совета	БРИКС	подготовило	
Банк	лучших	решений	в сфере	раз-
вития	удаленных	территорий	стран	
БРИКС.	Этот	документ	представля-

ет	собой	обзор	кейсов	по	широкому	
спектру	вопросов	–	инфраструктура,	
транспорт,	образование,	здравоох-
ранение,	энергетика,	сельское	хо-
зяйство,	развитие	технологий,	госу-
дарственные	и финансовые	услуги.	
Думаю,	что	это	исследование	ста-
нет	большим	подспорьем	по	всесто-
роннему	развитию	удаленных	тер-
риторий	пяти	стран,	а также	улуч-
шению	инвестиционного	климата,	
что	будет	способствовать	ускорен-
ному	восстановлению	экономиче-
ского	роста.	

Считаю,	что	странам	БРИКС	важ-
но	наращивать	взаимодействие	
в области	передовых	технологий,	
создания	промышленных	и науч-
ных	парков	БРИКС,	инновацион-
ных	центров,	технологических	биз-
нес-инкубаторов	и сетей	предприя-
тий.	БРИКС	необходимо	продол-
жать	активное	и взаимовыгодное	
сотрудничество	в рамках	Партнер-

ства	БРИКС	по	новой	промышлен-
ной	революции	(ПартНИР)	и Ново-
го	банка	развития.	

–  Как Вам кажется,  возникнут 
ли новые формы взаимодействия 
в рамках БРИКС в изменившихся 
усло виях? Увеличится ли роль обще-
ственных объединений и движений?
–	 Текущая	эпидемиологическая	си-
туация	показала,	насколько	мировое	
сообщество	не	подготовлено	отра-
жать	подобные	глобальные	угрозы.	
Думаю,	что	в будущем	будет	расти	
ценность	международного	сотруд-
ничества	в целом,	а также	ценность	
прозрачного	и своевременного	об-
мена	информацией.	Таким	образом,	
ожидаю	усиление	взаимодействия	
именно	в форматах,	предполагаю-
щих	создание	каналов	связи,	про-
ведения	совместных	исследований	
и обмена	опытом.	Не	исключаю,	что	
с учетом	опыта	этого	года	некото-
рые	форматы	взаимодействия	бу-
дут	перенесены	в онлайн-формат.

Уверена,	что	роль	и участие	ор-
ганизаций	гражданского	общества	
будут	усиливаться.	Именно	граж-
данское	общество	работает	«в	по-
лях»,	когда	идет	борьба	с вирусом,	
представители	общественных	ор-
ганизаций	лучше	других	понима-
ют,	что	нужно	населению	наших	
стран.	Представители	гражданского	
общества	пяти	стран	могут	высту-
пить	консолидированно,	и я	увере-
на,	что	их	голос	будет	услышан.	Из	
своего	личного	опыта	могу	сказать,	
что	с каждым	годом	мы	наблюда-
ем	растущий	интерес	населения	
стран	БРИКС	к деятельности	объ-
единения,	в том	числе	к Граждан-
скому	форуму.	Например,	в этом	
году	количество	делегатов	онлайн	
и оффлайн	достигло	почти	400	че-
ловек,	которые	демонстрировали	
желание	«включаться»	в повестку.	
Я думаю,	что	эта	тенденция	будет	
только	усиливаться.	И это	связано	
в том	числе	со	вспышкой	COVID-19,	
ведь	подобные	катастрофы	объеди-
няют	людей	и призывают	помогать	
друг	другу.		

БРИКС всегда был и останется объединени-
ем, в котором единство в оценке ключевых 
событий и подходах к решению глобальных 
проблем является важнейшей чертой
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Елена ДЫБОВА: 

«Семейное 
предпринимательство – 
наиболее устойчивая 
бизнес-модель»

2020 год стал настоящим испытанием для бизнеса. Как пережило 
предпринимательское сообщество острую фазу пандемии, готово 
ли оно ко второй волне и какие новые устойчивые бизнес-модели 
должны появиться в экономике в условиях турбулентности – об 
этом и многом другом наш разговор с вице-президентом Торгово-
промышленной палаты Российской Федерации Еленой Дыбовой. 

–  Елена Николаевна, после снятия 
основных ограничений, введенных 
из-за распространения пандемии, 
прошло несколько месяцев. Как 
Вы оцениваете сегодняшнюю биз-
нес-ситуацию, какие прогнозы мо-
жете дать по восстановлению де-
ловой активности?
–	 Прогнозы –	дело	неблагодарное,	
мы	все	это	знаем.	Что	касается	раз-
вития	ситуации,	то	мы	отслеживаем	
ее	с помощью	проекта	«Бизнес-ба-
рометр	страны».	Торгово-промыш-
ленная	палата	создала	его	в апре-
ле,	в период	острой	фазы	панде-
мии.	Нам	была	очень	важна	самая	
первая,	быстрая	реакция	бизнеса	
на	происходящее.	Дело	в том,	что	
когда	мы	узнали	о первых	мерах	
поддержки –	а они	практически	
не	затрагивали	бизнес –	нам	бы-
ло	необходимо	оперативно	пока-
зать	правительству	реальную	си-

туацию	в бизнес-среде,	показать,	
что	ситуа	ция	сложная	и крайне	се-
рьезная.	Что	пересидеть	и переж-
дать	период	самоизоляции	значи-
тельная	часть	бизнеса	не	сможет,	
поскольку	подушки	безопасности	
у большинства	компаний	нет.	И нам	
это	удалось,	в первую	очередь	за	
счет	того,	что	региональные	пала-
ты	среагировали	очень	оператив-
но	и провели	опросы	бизнес-сооб-
щества	на	местах.	За	пять	дней	мы	
собрали	более	30	тысяч	откликов	
и получили	довольно	масштабный	
и наглядный	срез	ситуации.	В анке-
те	были	вопросы,	касающиеся	ре-
ального	положения	дел	в компани-
ях	на	тот	момент.	К примеру,	на	во-
прос,	планируют	ли	собственники	
предприятий	выплачивать	зарпла-
ты	сотрудникам	в период	самоизо-
ляции,	большинство	ответили,	что	
у них	нет	на	это	средств.	Еще	один	

вопрос	касался	собственно	рабо-
ты	предприятия –	многие	сказали,	
что	предполагают	закрыть	компа-
нию	в течение	ближайшей	недели.	
Этот	опрос	стал	серьезным	аргу-
ментом	в разговоре	с правитель-
ством	страны.	Мы	смогли	наглядно	
показать,	что	нужна	срочная	адек-
ватная	программа	поддержки,	про-
грамма	субсидирования.

Мы	постоянно	мониторим	си-
туацию,	сейчас	проводим	уже	чет-
вертый	опрос.	И все	же	оценить,	как	
будет	развиваться	ситуация,	очень	
сложно.	Еще	до	начала	второй	вол-
ны	коронавируса	больше	половины	
предпринимателей	сказали,	что	на	
восстановление	бизнеса	у них	может	
уйти	от	года	до	полутора	лет.	Теперь	
эти	сроки	уже	выглядят	как	очень	
оптимистичный	прогноз.	Скорее	
всего,	восстановление	займет	го-
раздо	больше	времени.	20
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–  На Ваш взгляд, изменит ли пан-
демия прежнюю модель ведения 
бизнеса?
–	 Это	один	из	самых	серьезных	во-
просов –	как	пойдет	процесс	восста-
новления	и развития.	К чему	будут	
стремиться	предприниматели,	захо-
тят	ли	они	вернуться	к тем	форма-
там,	какими	пользовались	до	пан-
демии,	или	это	будет	совершенно	
иная	бизнес-модель?	Прежняя	мо-
дель	была	во	многом	очень	«про-
цессной» –	со	множеством	самых	
разных	процессов	и большим	ко-

личеством	вовлеченных	в них	лю-
дей,	 громоздким	документообо-
ротом.	Сейчас	должна	возникнуть	
более	результативная	модель.	Сам	
процесс	ради	процесса	уже	нико-
му	не	интересен.	Интересно	толь-
ко –	есть	деньги	или	нет	денег.	Но	
пока	основная	часть	бизнеса	все-та-
ки	осталась	в старой	модели.	Хотя	
вторая	волна	пандемии	показыва-
ет,	что	те,	кто	не	осознал	за	эти	ме-
сяцы,	что	нужны	срочные	переме-
ны,	что	необходимо	сократить	все	
лишние	процессы,	убрать	все,	что	

не	работает	на	результативность,	
могут	оказаться	в еще	более	слож-
ной	ситуации.	Сейчас	нужна	жест-
кая	оптимизация.	Новые	вызовы	
состоят	в том,	что	количество	денег	
у населения	уменьшилось.	Поэто-
му	все	бизнесы,	которые	были	це-
ленаправленно	выстроены	в расче-
те	на	население –	а судя	по	нашим	
опросам,	это	73%	предприятий –	се-
годня	находятся	в зоне	серьезного	
риска.	Люди	сейчас	живут	в сбере-
гающем	режиме.	Значит,	и бизне-
су,	особенно	малому,	будет	очень	 21
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сложно	зарабатывать.	Да,	процес-
сы	банкротства	пока	заторможены,	
то	есть	процедуры	проводиться	не	
будут,	но	это	совсем	не	значит,	что	
компании	в реальности	останутся	
платежеспособными.	

–  А что дает «замораживание» 
процедуры банкротства, если все 
равно денег нет, бизнесу не на что 
жить?
–	 Если	у предпринимателя	нет	де-
нег	и он	не	в состоянии	платить	зар-
плату	сотрудникам,	понятно,	что	
бизнес-процессы	останавливают-
ся.	Но	здесь	действуют	другие	ме-
ханизмы.	Государству	сейчас	не-
выгодно	официально	признавать	
неспособность	предприятий	про-
должать	работу.	Если	будет	вал	бан-
кротств –	это	угроза	серьезного	ро-
ста	безработицы	в стране.	Этот	во-
прос	мы	ставили	с самого	начала	
пандемии.	ТПП	предлагало	следу-
ющую	модель –	в случае	остановки	
деятельности	предприятия	государ-
ство	берет	на	себя	ответственность	
за	персонал	на	какой-то	конкрет-
ный	период –	полгода,	год,	в тече-
ние	которого	выплачивает	пособия	
штатным	работникам.	А когда	эко-
номическая	ситуация	позволит	воз-
обновить	деятельность –	все	восста-
новится.	Но,	к сожалению,	данное	
предложение	показалось	сложным	
в администрировании.

10	августа	появилась	официаль-
ная	статистика	по	МСП.	К сожале-
нию,	численность	ИП	и микропред-
приятий	сократилась	более	чем	на	
200	тысяч	компаний.	

–  Как Вы оцениваете меры под-
держки бизнеса и НКО? И в чем 
сегодня Вы видите ресурс восста-
новления экономики? 
–	 Меры	поддержки	правительством	
были	предложены	достаточно	эф-
фективные –	и двухмесячная	суб-
сидия,	и кредитование	«под	ноль»,	
и кредиты	под	2%,	которые	зачтут,	
если	сохранится	численность	штат-
ных	работников.	Это	все	правиль-
ные,	действенные	шаги.	Таких	мер	

поддержки	у нас	никогда	прежде	
не	было.	Но	главный	вопрос	в дру-
гом –	по	каким	принципам	выбира-
лись	компании,	которым	полагалась	
помощь?	Предложенный	критерий –	
деятельность	по	ОКВЭД –	это	ошиб-
ка.	83%	наших	респондентов	сказа-
ли,	что	они	не	смогли	воспользо-
ваться	мерами	поддержки.	То	есть	
большинство	компаний	не	попали	
в список	пострадавших	именно	из-
за	того,	что	по	ОКВЭД	основным	
было	заявлено	иное	направление	
деятельности.	

Практически	полностью,	к сожа-
лению,	осталась	без	поддержки	про-
изводственная	сфера.	И это	очень	
серьезная	проблема,	поскольку	все	
мы	знаем,	как	тяжело	у нас	в стра-
не	заниматься	производством.	Ведь	
что	такое	собственное	производство	
в стране?	В первую	очередь	это	раз-
витие	качественного	образования,	
это	наука.	Не	все	проблемы	реша-
ются	цифровизацией.	И пандемия	
это	очень	четко	показала –	именно	
базовые	потребности	вышли	на	пер-
вый	план.	Какой	бы	уровень	разви-
тия	цифровизации	ни	был,	лекарств	

она	не	произведет,	людей	не	выле-
чит	и не	накормит.	Мы	должны	сей-
час	максимально	активно	создавать	
возможности	и условия	для	реали-
зации	бизнес-проектов	в области	
науки,	технологий	и собственного	
производства.	

–  Сейчас пандемия снова набирает 
силу. Какие новые риски возника-
ют для бизнеса?
–	 Ситуация	действительно	сложная.	
Если	вдруг	придется	снова	вводить	
режим	самоизоляции –	что	делать	
бизнесу?	Пока,	к сожалению,	непо-
нятно,	какая	тактика	будет	выбра-
на.	Неопределенность	очень	силь-
но	демотивирует	предпринимате-
лей,	от	государства	нет	посылов,	что	

оно	поможет,	поддержит	в тяжелой	
ситуации.	

К	 сожалению,	зачастую	веде-
ние	бизнеса	в нашей	стране –	это	
пожизненное	потрясение.	Пред-
ставьте –	человек	10–15–20	лет	за-
нимается	бизнесом,	и все	это	вре-
мя	он	живет	в состоянии	стресса.	
Как	в таких	условиях	можно	требо-
вать	от	людей,	чтобы	они	через	год	
или	каждый	год	меняли	направле-
ние	или	модель	бизнеса?	Нам	гово-
рят –	сейчас	условия	изменились,	
все	делается	быстро.	Но	те,	кто	за-
нимается	практическим	бизнесом,	
отчетливо	понимают,	что	это	«бы-

стро»	происходит	только	на	словах.	
В действительности	любое	изме-
нение	внутри	компании –	это	пе-
реучивание	кадров,	подбор	новых	
специалистов,	новые	документы,	
новые	бизнес-процессы –	переме-
ны	затрагивают	все	сферы	деятель-
ности.	Чиновники	должны	осознать,	
что	ведение	предпринимательской	
деятельности –	сама	по	себе	слож-
ная	задача.	И то,	что	у нас	столько	
лет	не	растет	количество	МСП, –	как	
раз	показатель	того,	что	среда	для	
бизнеса	не	стала	благоприятной.	

–  Мы знаем, что ТПП России ак-
тивно продвигает тему семейно-
го предпринимательства. Опыт 
многих странах Европы показыва-

К сожалению, численность ИП и микропредприятий 
сократилась более чем на 200 тысяч компаний
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ет, что это действительно успеш-
ная и устойчивая форма ведения 
бизнеса, его доля в разных стра-
нах составляет от 50 до 70% ВВП. 
На Ваш взгляд, какие меры нужно 
предпринять нашему государству, 
чтобы идея укоренилась и у нас? 
И в чем Вы видите преимущества 
этой модели ведения бизнеса?
–	 Я	считаю,	что	ответ	на	этот	вопрос	
плавно	вытекает	из	всего	сказан-
ного	ранее.	Мы	проанализирова-
ли	ситуацию	и увидели,	что	семей-
ные	предприятия	оказались	самы-
ми	устойчивыми	в условиях	кризи-
са.	И это	вполне	объяснимо:	когда	
рядом	есть	люди,	готовые	разде-
лить	ответственность,	это	дает	силы	
удержаться	на	плаву –	и психологи-
чески,	и финансово.	ТПП	в течение	
нескольких	лет	активно	поддержи-
вает	и развивает	семейные	компа-
нии.	Президент	Торгово-промыш-
ленной	палаты	встречался	с прези-
дентом	страны,	рассказывал	ему	про	
преимущества	семейного	предпри-
нимательства	и необходимые	фор-
мы	поддержки.	Нам	удалось	в На-
циональный	план	восстановления	
экономики	включить	понятие	«се-
мейный	патент».	

Действительно,	 во	 многих	
странах	Европы –	в первую	оче-
редь	в Италии,	Испании,	Британии,	
Франции –	по	четыре-пять-шесть	
поколений	занимаются	общим	де-
лом.	Но	и в	России	семейный	биз-
нес –	вполне	сформировавшийся	
сегмент.	Уже	сложились	династии	
семейных	предпринимателей.	Го-
сударство	должно	быть	заинтере-
совано	в увеличении	количества	
таких	компаний,	им	нужно	оказы-
вать	специальные	меры	поддерж-
ки.	С точки	зрения	государства	се-
мейное	предпринимательство –	это	
же	решение	колоссального	объе-
ма	задач.	Во-первых,	решается	во-
прос	профориентации –	дети	растут	
и с раннего	возраста	понимают,	ку-
да,	на	кого	пойдут	учиться	и чему.	
Во-вторых,	у них	не	возникает	про-
блем	с трудоустройством.	И это	на	
фоне	того,	что	сегодня	52%	выпуск-

ников	вузов	не	могут	найти	работу –	
работодатели	не	хотят	брать	сотруд-
ников	без	опыта.	А тут,	закончив	вуз,	
молодые	специалисты	уже	знают,	
куда	придут	работать,	что	будут	де-
лать.	Люди	пенсионного	возраста	на	
таких	предприя	тиях	тоже	при	деле,	
потому	что	в семейных	компаниях	
работают	несколько	поколений.	То	
есть	внутри	одной	модели	решается	
большой	комплекс	проблем.	

–  В Федеральный закон о развитии 
малого и среднего бизнеса предла-
гается внести понятие семейно-
го бизнеса. Кроме того, уже долгое 
время обсуждается идея введения 
семейного патента. Почему сего-
дня принятие этих мер тормо-
зится? И что они могут дать се-
мейным предприятиям? 
–	 Государственная	машина	не	очень	
поворотливая.	Но	мы	активно	про-
двигаем	эти	идеи.	Семейный	па-
тент	можно	сравнить	с ОСАГО.	Вы	
вписали	в него	членов	семьи,	ра-
ботающих	с вами	в одном	бизнесе,	
и платите	один	налог	на	всех.	Даль-
ше –	ваше	внутрисемейное	дело,	вы	
сами	распределяете	обязанности	
и зоны	ответственности	каждого.	
То	есть	введение	патента	значи-
тельно	упростит	трудовые	отноше-
ния,	в том	числе	облегчит	решение	
всех	вопросов,	связанных	с отпуска-
ми,	продолжительностью	рабочего	
дня,	начислением	заработной	пла-
ты	и прочими	вопросами.	

–  У ТПП есть проект поддерж-
ки  семейных  предпринимате-
лей. Расскажите о нем подробнее, 
пожалуйста.
–	 Мы	уже	два	года	реализуем	проект	
«100	семейных	компаний	под	па-
тронатом	президента»,	для	участия	
в котором	каждый	субъект	РФ	через	
наши	региональные	палаты	пред-
лагает	своих	кандидатов –	в про-

шлом	году	было	представлено	по-
рядка	500 предприятий.	Затем	на-
ша	экспертная	комиссия	на	кон-
курсной	основе	отбирает	тех,	кто	
войдет	в наш	проект, –	оценивает	
и экономические	показатели,	и ко-
личество	людей,	задействованных	
в бизнесе.	В проект	попадают	ком-
пании	из	самых	разных	отраслей –	
пищевое	и текстильное	производ-
ство,	металлургия,	сфера	услуг.	В те-
чение	года	мы	много	занимаемся	
с участниками,	обучаем,	консуль-
тируем,	помогаем	во	всем,	органи-
зуем	встречи,	семинары,	вебинары.

По	итогам	проекта	выбираются	
победители.	У Национальной	пре-
мии	«Золотой	Меркурий»	есть	со-
циальная	номинация	«Устремлен-
ные	в будущее» –	именно	в ней	уча-
ствуют	семейные	предприниматели.	
В прошлом	году	лауреатами	премии	
стала	династия	Попеновых.	В этом	
году –	семья	Мирошниченко	из	Ро-
стовской	области.	В семейное	дело	
этой	семьи	вовлечены	три	поколе-
ния –	хорошо	образованные,	совре-
менные	креативные	люди,	за	каж-
дым	из	них	закреплено	определен-
ное	направление.	У династии	свои	
заводы	по	производству	лаков	в Ро-
стове,	в Чехии.	

Очень	ценным	в семенном	биз-
несе	мне	представляется	совокуп-
ность	опыта	старшего	поколения	
и креативного	подхода	молодежи,	
которая	готова	применять	новые	
методы	и бизнес-модели.	Это	оп-
тимальное	сочетание,	которого	нет	
у других	компаний.	Словом,	семей-
ное	предпринимательство –	наибо-
лее	устойчивый	и перспективный	
формат	ведения	бизнеса.	Очень	на-
деюсь,	что	нынешняя	ситуация	не	
нарушит	развитие	семейных	компа-
ний	в России.	Примеров	успешных	
семейных	компаний	сегодня	очень	
много.	И я	очень	надеюсь,	что	их	бу-
дет	появляться	все	больше.		

С точки зрения государства семейное 
предпринимательство – это же решение 
колоссального объема задач
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Маргарита МАСЛЕННИКОВА

Об искусстве маленьких 
шагов и преображении 
пространства
Что такое социальное наставничество, 
почему инвесторы не любят вкладываться 
в «женский бизнес» и как избежать в семье 
«конфликта поколений» – об этом и многом 
другом наш разговор с предпринимателем, 
общественным деятелем и многодетной 
мамой Маргаритой Масленниковой.

–  Маргарита Юрьевна, Вы  дав-
но занимаетесь бизнесом. Исходя 
из своего опыта и опыта Вашего 
окружения, расскажите, что спо-
собствует приходу женщин в биз-
нес-сектор. И стало ли сегодня 
женщине легче открыть свое де-
ло, чем, скажем, десять-двадцать 
лет назад?

–	 Мне	кажется,	что	мотивация	при-
хода	в бизнес	очень	разнится	у муж-
чин	и женщин.	Мужчиной	часто	
движет	желание	самоутвердиться,	
реализовать	свою	жизненную	стра-
тегию.	У женщин	иначе.	Но	тут	надо	
учитывать	еще	поколенческую	раз-
ницу.	Наше	поколение	шло	в биз-
нес,	чтобы	прокормить	свою	семью.	
Это	потом	уже,	с опытом,	приходил	
азарт,	представление,	как	разви-
вать	и продвигать	свой	бизнес-про-
ект.	А поначалу	для	большинства	
это	было	скорее	вынужденное	ре-
шение.	Тогда	не	было	такого	ко-
личества	институтов	поддержки	
бизнеса,	многие	действовали	ин-
туитивно,	постигая	азы	предпри-
нимательства	в процессе	станов-
ления.	Второй	путь	«женского	биз-
неса» –	монетизация	своего	хобби.	
Это	очень	хороший	вариант,	когда	
женщина	строит	бизнес,	реализуя	
свой	творческий	потенциал.	Мно-
гие	женщины	занимаются	рукоде-
лием –	кто-то	вяжет,	кто-то	печет	
пирожные,	кто-то	делает	ювелир-

ные	украшения.	Хорошо,	когда	все	
складывается	и любимое	дело	на-
чинает	приносить	прибыль.

Сейчас	возникают	новые	модели,	
когда	девушки	осознанно	приходят	
в эту	сферу.	Но	и они	сталкивают-
ся	с большим	количеством	проблем.	
Женщине	сложнее	найти	инвести-
рование	на	свой	стартап –	банки	
и инвесткомпании	не	очень	охотно	
вкладываются	в	«женский	бизнес»,	
потому	что	у потенциальных	инве-
сторов	есть	опасение,	что	женская	
природа	возьмет	свое	и женщина	
в какое-то	время	переключит	свои	
ресурсы	на	семью	и детей.	Эту	про-
блему	надо	решать,	работая	с ин-
весторами,	вводя	для	них	какие-то	
стимулирующие	меры.

–  Почему Вы решили заняться об-
щественной деятельностью? Ака-
демик Валерий Алексеевич Легасов 
писал, что возраст зрелости не 
связан с биологическим возрастом 
и наступает тогда, когда к челове-
ку приходит ясное осознание лич-
ной ответственности за судьбу 
не только его собственную и не 
только за судьбу его близких, но 
и за судьбу всей страны, всего на-
рода. Созвучны ли Вам эти слова?
–	 Я	полностью	соглашусь	со	сказан-
ным	академиком	Легасовым.	По-
требность	взять	на	себя	ответствен-
ность –	действительно	состояние	
внутренней	зрелости.	С одной	сто-
роны,	готовность	взять	на	себя	от-
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ветственность –	это	черта	характе-
ра,	качество	личностного	лидерско-
го	поведения.	С другой –	чувство	
ответственности	не	возникает	за	
один	день,	оно	формируется	у нас	
под	влиянием	обстоятельств,	чело-
век	постепенно	приходит	к этому	
ощущению.	Сначала	мы	берем	от-
ветственность	за	себя,	свою	семью.	
Затем	за	создание	и развитие	свое-
го	дела,	бизнеса.	Тут	параллельно	
возникает	ответственность	за	лю-
дей,	с которыми	мы	работаем,	за	их	
благополучие.	Но	постепенно	зона	
ответственности	расширяется.	Че-
ловек	понимает,	что	важна	не	толь-
ко	личная	успешность,	но	и среда,	
в которой	он	существует,	в которой	
растут	и формируются	как	личности	
его	дети.	А женщина	всегда	думает	
о будущем	своих	детей.

Тут	речь	не	о высоких	фразах	
«что	мы	оставим	после	себя»,	нет.	
Речь	о реальных	вещах –	от	того,	
в каких	условиях	воспитываются,	
растут	и взрослеют	дети,	зависит,	
какими	людьми	они	вырастут.	Сре-
да	не	может	не	влиять	на	человека,	
его	личность.	Поэтому	обустройство	
этой	среды –	дело	действительно	
крайне	важное	для	всех	нас.

Для	себя	я определила	формиро-
вание	среды	как	искусство	малень-
ких	шагов.	Да,	я не	могу	все	сразу	
и глобально	изменить,	но	каждое	
маленькое	дело –	мой	вклад	в пере-
мены,	в преображение	окружающе-
го	пространства	и нашего	общества.

–  Какими  были  Ваши  первые 
шаги  в  секторе  общественной 
деятельности?
–	 Да	не	было	никаких	«первых	ша-
гов»,	я занимаюсь	этим	всю	жизнь,	
с детства.	Мы	же	росли	в советское	
время –	я была	и председателем	со-
вета	отряда,	и председателем	сове-
та	дружины,	участвовала	в тиму-
ровском	движении –	мы	помогали	
пожилым	людям,	ветеранам.	Сей-
час	это	называется	волонтерством,	
а тогда	мы	просто	знали,	что	боль-
ные	и пожилые	нуждаются	в помо-
щи.	И помогали	чем	могли. 25
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Когда	начала	заниматься	бизне-
сом,	постоянно	принимала	участие	
в благотворительных	акциях	и ме-
ценатских	проектах.	Мы	помогали	
больным	детям,	поддерживали	теа-
тральные	проекты…	Но	я никогда	не	
задумывалась	о том,	что	это	обще-
ственная	деятельность.	Просто	была	
потребность	помогать,	и появились	
возможности	для	этого –	вот	и делала.	
И в	какой-то	момент	поняла,	что	во-
круг	меня	сформировался	круг	еди-
номышленников,	неравнодушных	
людей	с такой	же	потребностью	по-
могать,	что-то	менять	в окружающем	
нас	мире.	Таким	образом	у нас	воз-
ник	Совет	женщин	города	Воронежа.

Мы	проводили	благотворитель-
ные	акции,	устраивали	концерты,	
которые	позволяли	нам	собрать	
средства	для	одаренных	детей	из	
многодетных	семей.	С нашей	под-
держкой	эти	дети	могли	учиться,	
участвовать	в творческих	конкур-
сах,	идти	к своей	мечте.	Еще	одним	
важным	направлением	стало	раз-
витие	детского	спорта	и воспита-
ние	патриотизма.	Кроме	того,	мы	
активно	участвуем	в обсуждении	
законопроектов,	связанных	с со-
циальной	сферой,	касающихся	во-
просов	семьи,	женского	и детского	
здоровья.	Проводим	круглые	столы,	
обозначаем	свою	позицию	по	вол-
нующим	нас	темам.	Рекомендации	
направляем	в Общественную	палату	
и другие	властные	структуры.

–  Почему Вы решили вступить 
в партию «Справедливая Россия»?
–	 Мне	 интересна	 политическая	
жизнь,	я всегда	следила	за	тем,	что	
происходит	в нашей	стране,	интерес-
ны	политические	платформы	разных	
партийных	движений,	их	подходы	
к необходимым	реформам	и пере-
менам	в социальной,	экономической	
сферах.	«Справедливая	Россия» –	со-
циал-демократическая	партия.	И со-
циальные	проблемы	она	ставит	на	
первое	место.	А это	именно	то,	что	
меня	волнует,	то,	что	мне	близко.	
Преобразования	в социальной	сфе-
ре –	и есть	преображение	среды.

Решение	задач	конкретных	людей,	
конкретных	групп	граждан –	учите-
лей,	врачей.	У нас	в стране	сейчас	на	
первом	плане –	решение	бизнес-за-
дач.	Наверное,	это	правильно,	я и са-
ма	столько	лет	отдала	бизнесу.	Но	
мир	состоит	не	только	из	финансо-
вых	структур.	Социальная	сфера	се-
годня,	к сожалению,	остается	в тени,	
и я	считаю,	что	так	быть	не	должно.	

–  Известно,  что  Вы  сторон-
ник квот для женщин во власти 
и в управлении. Поясните, пожа-
луйста, свою позицию.
–	 В	первую	очередь	я –	за	профессио-
нализм,	независимо	от	гендерных	
различий.	Но	дело	в том,	что	жен-
щины	и мужчины	изначально	нахо-
дятся	в неравных	условиях.	И чтобы	
достичь	ключевых	позиций	в управ-
лении,	доказать	свое	право	на	высо-
кий	пост,	женщине	надо	быть	про-
фессионально	выше	мужчин	на	го-
лову.	Кроме	того,	в большинстве	слу-
чаев	женщина	в России	берет	на	себя	
уход	за	детьми	и пожилыми	роди-

телями,	работу	по	дому.	Поэтому	ее	
карьерные	устремления	часто	оста-
ются	реализованными	не	полностью.	
Посмотрите,	сколько	женщин	у нас	
присутствуют	в советах	директоров	
крупных	корпораций,	сколько	ока-
зывают	влияние	на	принятие	поли-
тических	решений.	Этот	показатель	
на	сегодняшний	день,	к сожалению,	
намного	меньше,	чем	в большинстве	
западных	стран.	И мне	кажется,	у нас	
в этом	отношении	есть	громадный	
потенциал	для	роста.

Думаю,	что	введение	квот	могло	
бы	стать	временной	мерой,	которая	
пошла	бы	всем	на	пользу,	ведь	ген-
дерный	баланс	в системах	управле-
ния	приводит	к получению	опти-
мальных	результатов –	и в	бизнесе,	
и в	политике.	Женщина	по	сути	сво-
ей	нацелена	на	наведение	порядка,	

и это	касается	любой	сферы	деятель-
ности.	Поэтому	увеличение	количе-
ства	женщин	в управлении	и поли-
тике,	безусловно,	позитивно	сказа-
лось	бы	и на	социальной	сфере,	и на	
экономике	нашей	страны	в целом.

–  Вы продвигаете идею социально-
го наставничества. Что Вы вкла-
дываете в это понятие?
–	 На	мой	взгляд,	это	очень	глубо-
кая	и важная	тема.	Как	любые	про-
цессы,	которые	происходят	в об-
ществе,	в общественном	сознании,	
он	не	быстрый.	Дело	в том,	что	не	
все	задачи	решаются	на	законода-
тельном	уровне.	Очень	многое	ле-
жит	в плоскости	стереотипов,	мен-
тальных	установок.

В	России	всегда	жили	общинно,	
большими	семьями,	в которых	ря-
дом	находились	несколько	поколе-
ний.	Сейчас	эта	связь	поколений	
прервана.	Поэтому	мне	представ-
ляется	важным	и ценным	создать	
такой	ресурс	или	общественную	
площадку,	где	успешные	женщи-

ны,	которые	сумели	выстроить	се-
бя,	свое	дело,	могли	бы	поделить-
ся	свои	жизненным	опытом,	дать	
совет	тем,	кто	только	в начале	пу-
ти	и находится	в сложной	ситуа-
ции,	испытывает	трудности.	Лю-
ди	иногда	не	знают,	к кому	обра-
титься,	с чего	начать,	как	преодо-
леть	сложный	этап	в жизни.	И речь	
не	только	о бизнес-консультирова-
нии,	круг	вопросов	может	быть	го-
раздо	шире.

Мы	все	сейчас	попали	в состоя-
ние	дикой	турбулентности,	когда	си-
туация	непредсказуема	и часто	ме-
няется	на	180	градусов.	Как	выжить,	
на	что	опереться,	как	не	сломаться	
и сохранить	психическое	здоровье?	
Все	это	волнует	людей,	и наработан-
ный	нами	опыт	может	оказаться	
для	кого-то	по-настоящему	ценным.

Социальная сфера сегодня, к сожалению, остает-
ся в тени, и я считаю, что так быть не должно
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Я	сама	в течение	нескольких	лет	
выступаю	в роли	наставника	в про-
грамме	«Молодежный	бизнес	в Рос-
сии».	Но	поддержка	бизнеса,	биз-
нес-наставничество –	это	уже	си-
стемные	вещи.	Мне	же	хочется,	что-
бы	женщины	могли	рассчитывать	на	
наставников	в более	широком	по-
нимании.	Дело	в том,	что,	приняв	
решение	заняться	бизнесом,	мно-
гие	не	до	конца	понимают,	чего	они	
хотят	добиться,	не	задумываются	
о своем	предназначении,	о своих	
творческих	возможностях.

Часто	человек	действует	по	не-
ким	шаблонным	схемам.	Если	по-
мочь	ему	раскрыться,	определиться	
со	своим	внутренним	потенциалом –	
возможно,	он	переориентирует	всю	
свою	жизненную	стратегию.	Кроме	
того,	у многих	женщин –	особенно	
сейчас –	возникают	сложные	жиз-
ненные	ситуации	в семье,	на	работе,	
которые	требуют	совета:	как	себя	по-
вести	в непростых	обстоятельствах,	
как	выстроить	линию	поведения.

Сегодня	возникает	много	ситу-
аций,	связанных	с проблемами	на-
силия	в семье.	Что-то	решается	на	
законодательном	уровне,	но	иногда	
человеку	элементарно	некуда	пой-
ти,	не	с кем	обсудить	свою	историю.	
И это	не	всегда	про	психолога.	Мен-
тор,	наставник –	человек,	который	
сам	пережил	подобные	ситуации,	
иногда	может	дать	гораздо	более	
ценный	совет,	как	выйти	из	жизнен-
ного	тупика,	как	снова	ощутить	гар-

монию	в жизни.	Безусловно,	психо-
логическая	и юридическая	помощь –	
это	важно.	Но	часто	люди	нуждают-
ся	просто	в человеческой	поддержке,	
в житейском	совете.

Самый	простой	и самый	эффек-
тивный	путь	решения	социальных	
задач –	формула	«человек –	челове-
ку».	Одно	из	главных	человеческих	
качеств –	неравнодушие.	Если	вам	
не	все	равно,	что	происходит	во-
круг, –	вы	обязательно	найдете	при-
менение	своим	силам.

–  Почему социальное наставни-
чество должно быть направле-
но в первую очередь на поддерж-
ку женщин?
–	 Женщина	 сегодня	 поставлена	
в очень	тяжелые	условия.	С одной	
стороны,	социальные	сети	и теле-
видение	навязывают	ей	определен-
ную	модель	поведения –	«я	этого	до-
стойна».	Достойна	красивой	жизни,	
брендовых	нарядов,	дорогих	укра-
шений.	Но	при	этом	как-то	умалчи-
вается,	что	все	это –	результат	тру-
да,	и только	в таком	случае	все	это	
имеет	цену.	Не	говорится	об	обязан-
ностях,	о долге	перед	родителями,	
детьми,	окружающими	тебя	людь-
ми.	Каждая	женщина –	и специа-
лист	в какой-то	области,	и мама,	же-
на,	дочь,	хозяйка.	И каждая	из	этих	

сторон	жизни	требует	от	нее	много	
времени,	энергии,	любви.

Сейчас	много	говорится	о форми-
ровании	новой	модели	для	женщин.	
Но	часто	новое –	это	хорошо	забы-
тое	старое.	У русского	человека	есть	
такая	черта –	желание	разрушить	все	
до	основания,	а потом	пытаться	за-
ново	все	выстроить.	Но	для	чего	это	
разрушение?	Опыт	наших	родителей,	
бабушек	и дедушек,	наших	предков –	
это	же	тоже	бесценный	опыт.	Вера,	
поддержка	друг	друга,	забота	о сла-
бых	и нуждающихся	в помощи –	вот	
что	всегда	было	важным.	Открытость,	
доброжелательность,	милосердие –	
это	лучшие	качества	нашего	народа.	
Именно	это	надо	беречь	и сохранять.

Я	для	себя	определила	четыре	
самых	важных	грани	в жизни	жен-
щины –	семья,	работа,	служение,	ду-
ховность.	Служение –	это	и есть	об-
щественная	деятельность.	Тут	уме-
стен	пример	Союза	Женских	Сил,	
который	объединяет	женщин,	ка-
ждая	из	которых –	сильная,	успеш-
ная	личность,	реализовавшая	свой	
потенциал	в работе,	в семье,	в об-
щественной	и политической	сфе-
рах.	Объединение	их	усилий	на	пло-
щадке	СЖС	многократно	увеличи-
вает	эффект	социального	служения.

Сама	идея	объединения	ресур-
сов –	на	уровне	общественной	ор-

Самый простой и самый эффективный путь решения 
социальных задач – формула «человек – человеку»
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ганизации,	страны,	мира –	кажется	
мне	очень	продуктивной.	Осенью	
прошлого	года	я с	представителя-
ми	Движения	«Деловые	Женщины	
России»	ездила	на	международный	
форум	ООН	в Женеву.	Форум	был	
посвящен	правам	человека,	реали-
зации	целей	устойчивого	развития	
и	в том	числе	гендерной	темати-
ке,	где	у нас	еще	много	нерешен-
ных	проблем.	Мероприятия	тако-
го	уровня –	уникальные	площадки	
для	коммуникации.	Люди	из	самых	
разных	стран	мира	находят	легко	
общий	язык.	Это	прекрасное	чув-
ство –	понимать,	что	мы	все	люди,	
у нас	одни	цели,	общие	ценности	
и мы	можем	вместе	менять	этот	
мир.	Мы	до	сих	пор	поддерживаем	
связи	с коллегами	из	разных	стран.	
Надеюсь,	что	еще	сумеем	реализо-
вать	с ними	какие-то	совместные	
проекты.

–  Маргарита Юрьевна, как Вам ка-
жется, какие основные уроки вы-
несет наше общество из ситуа-
ции, связанной с распространени-
ем пандемии COVID-19?
–	 Пандемия	выявила	очень	много	
проблем	в социальной	сфере,	в пер-
вую	очередь	мы	увидели,	какие	про-
белы	существуют	в таких	жизнен-
но	важных	секторах,	как	медици-
на	и образование.

Можно	долго	говорить	о пробле-
мах –	состоянии	поликлиник	и боль-

ниц,	нехватке	качественного	обору-
дования,	квалификации	персонала.	
В целом	пандемия	показала,	что	на-
ша	медицина	не	готова	к серьезным	
испытаниям.	При	этом	я хочу	вы-
разить	восхищение	и признатель-
ность	медикам,	которые	сутками	
работали	и продолжают	работать	
в	«красных	зонах».	И мне	кажется	
очень	некрасивым	деление	медиков	
на	достойных	надбавок	и недостой-
ных.	Такой	подход	вызвал	внутри	
профессиональной	среды	крайне	
негативную	реакцию.	Все	оказав-
шиеся	в экстремальных	условиях	
медицинские	работники	должны	
знать,	что	их	труд	ценится.	На	мой	
взгляд,	у всех,	кто	был	задействован	
в борьбе	с эпидемией,	это	должно	
как-то	отразиться	на	трудовом	ста-
же	и, возможно,	в будущем	повли-
ять	на	размер	их	пенсии.

–  Вы выступали с инициативой про-
ведения бесплатного тестирова-
ния на наличие вируса COVID-19…
–	 Это	очень	серьезная	тема	и серьез-
ный	финансовый	пласт,	который	лег	
на	плечи	обычных	людей.	Полис	ме-
дицинского	страхования –	гаран-
тия	выполнения	обязательств,	взя-
тых	на	себя	государством	по	обес-
печению	населения	медицински-
ми	услугами, –	в период	эпидемии	
почему-то	странным	образом	дей-
ствовал	очень	ограниченно.	Для	то-
го	чтобы	доказать(!)	наличие	у них	
коронавирусной	инфекции,	люди	
делают	тестирование	за	свои	деньги.	
Тут	возможны	два	варианта	разви-
тия	событий –	либо	ты	вызываешь	
врача,	и он	везет	тебя	в стационар,	
и уже	там	у тебя	берут	анализ.	Ли-
бо	ты	делаешь	тестирование	за	свой	
счет	и уже	на	основании	этого	ана-
лиза	обращаешься	в поликлинику	
за	помощью.	Большинство	граж-
дан	сейчас	делают	тестирование	

за	свой	счет.	А он	совсем	недешев –	
несколько	тысяч!	Для	многих	это	
огромная	сумма.	В случае	сомни-
тельных	результатов –	а мы	знаем,	
что	достоверность	выявления	виру-
са	составляет	60–70% –	приходит-
ся	делать	повторное	тестирование.	
Как	быть	пенсионерам	с доходом	
в 7–10	тысяч?	Мы	уже	видим,	что	
в ближайшие	месяцы	эпидемия	не	
закончится,	поэтому	решение	по	
бесплатному	тестированию	долж-
но	быть	принято	как	можно	скорее.

–  Как мама школьника, во время 
режима самоизоляции Вы смогли 
увидеть все «прелести» дистанци-
онного обучения. Как Вы оценивае-
те полученный опыт?
–	 На	женщин	в период	самоизоля-
ции	легла	двойная	психологическая	
и физическая	нагрузка.	Это	время	

потребовало	мобилизации	всех	ре-
сурсов –	срочная	адаптация	биз-
нес-процессов,	контроль	за	обра-
зовательным	процессом	детей,	да	
и домашние	обязанности	с нас	ни-
кто	не	снимал.	Большинство	жен-
щин	все	это	время	находились	в со-
стоянии	сильного	стресса.

На	мой	взгляд,	дистанционное	
образование	в том	виде,	в каком	
мы	получили	его	этой	весной, –	не-
приемлемо.	Даже	если	говорить	
о технической	стороне	вопроса –	
не	у всех	есть	возможности	обеспе-
чить	детей	компьютерами,	смарт-
фонами,	интернет-провайдеры	
тоже	есть	не	везде.	В отдаленных	
регионах,	в сельской	местности	
с этим	и сейчас	большие	пробле-
мы.	А если	в семье	не	один,	а два,	
три,	четыре	ребенка?	Как	в рам-
ках	ограниченного	пространства	
создать	им	условия	для	обучения?	
Как	обустроить	школьникам	рабо-
чие	места?	Как	обеспечить	их	не-

Мы уже видим, что в ближайшие месяцы эпидемия не 
закончится, поэтому решение по бесплатному тести-
рованию должно быть принято как можно скорее

28

СО
Ю

З 
Ж

ЕН
СК

И
Х 

СИ
Л



обходимой	техникой,	если	у семьи	
низкий	достаток	и денег	хватает	
только	на	еду?

Вопросов	пока	гораздо	больше,	
чем	ответов.	Конечно,	мы	не	долж-
ны	полностью	отказываться	от	воз-
можностей	цифровизации.	Вый-
ти	в мировую	библиотеку,	чтобы	
воспользоваться	редким	источни-
ком,	провести	урок	географии,	со-
вершив	с помощью	цифровых	тех-
нологий	виртуальную	прогулку	по	
другому	континенту, –	прекрасно.	
Но	мы	сейчас	несемся	с невероят-
ной	скоростью,	не	всегда	понимая,	
к чему	ведут	все	эти	процессы.	Че-
го	мы	хотим –	человека	поставить	
на	службу	технологиям	или	техно-
логии	на	службу	человеку?

Сейчас	идут	очень	мощные	про-
цессы,	связанные	с применением	
цифровых	технологий.	Технологии –	
само	себе	не	хорошо	и не	плохо.	Но	
повальная	цифровизация	отражается	
на	создании	новых	стандартов	прак-
тически	во	всех	отраслях	деятельно-
сти,	нас	всех	хотят	уложить	в опреде-
ленные	схемы.	К сожалению,	в этих	
схемах	все	меньшую	роль	играет	лич-
ность	учителя,	личность	врача.	Но	эти	
отрасли	не	могут	существовать	без	
настоящих	профессионалов,	способ-
ных	не	просто	действовать	по	шабло-
ну,	но	широко	и нестандартно	мыс-
лить,	искать	и находить	небанальные	
методы	решения	задач.

Сейчас	нам	надо	четко	опреде-
лить	приоритеты.	Либо	мы	готовим	
узких	специалистов,	заточенных	
под	решение	определенных	задач,	
либо	выстраиваем	образовательный	
процесс,	нацеленный	на	всесторон-
нее	и гармоничное	развитие	лично-
сти.	У нас	была	очень	сильная	обра-
зовательная	система.	Что	говорить,	
если	Илон	Маск	в свое	время	поку-
пал	советские	учебники	и готовил	
по	ним	своих	специалистов.	Еще	
раз	скажу –	мы	не	можем,	да	и не	
должны,	отказываться	от	прогрес-

са,	от	внедрения	технологий,	но	они	
должны	служить	конкретным	целям	
и использоваться	в качестве	допол-
нительных	возможностей,	а не	за-
бивать	личность	человека.

–  Маргарита Юрьевна, Вы не толь-
ко бизнес-леди, общественный дея-
тель и политик, но и многодетная 
мама. Расскажите о своих сыно-
вьях и об основных принципах вос-
питания в Вашей семье.
–	 У	меня	трое	сыновей,	один	из	них –	
приемный.	Старшему	24	года,	он	са-
мостоятельно	занимается	бизнесом,	
среднему	двадцать,	окончил	Кали-
нинградский	пограничный	институт,	
сейчас	служит	на	границе.	Младший –	
школьник,	хотя	уже	мечтает	стать	
программистом.	Я ими	очень	горжусь.

Так	получилось,	что	бизнес	у ме-
ня	достаточно	мужской.	И в	семье	
у меня	одни	мужчины.	Мне	кажется,	
чтобы	воспитать	настоящего	муж-
чину,	надо	быть	настоящей	жен-
щиной.	Вот	буквально –	приходя	
с работы,	снимай	пиджак	руково-
дителя,	вешай	его	на	гвоздь	и будь	
просто	мамой,	женщиной,	которая	
тоже	нуждается	в поддержке	и по-
нимании.	Основные	принципы,	на	
которых	строятся	отношения	в на-
шей	семье, –	любовь,	искренность	

и доверие.	Мы	все	полностью	друг	
другу	доверяем	и можем	говорить	
с ними	на	любые	темы.	Может	быть,	
поэтому	мы	смогли	избежать	«кон-
фликта	поколений»,	когда	старшие	
мальчики	взрослели.

Знаете,	есть	два	подхода	в вос-
питании –	один	«делай	как	я»,	вто-
рой –	«делай,	как	я говорю».	В нашей	
семье	всегда	использовался	первый	
сценарий.	Мои	дети	росли,	видя,	чем	
я занимаюсь	и как.	Они	видели,	как	
я отношусь	к работе,	как	выстраи-
ваю	рабочие	процессы.	Знали,	поче-
му	так	важна	для	меня	обществен-
ная	деятельность.	Они	всегда	бы-
ли	со	мной	рядом.	Младшему	сы-
ну	в этом	году	исполняется	девять	
лет.	Я вышла	на	работу,	когда	ему	
было	всего	два	месяца.	А что	было	
делать	работающей	маме,	руково-
дителю	бизнеса?	Ребенок	в сумке-
перенос	ке,	с собой	памперсы	и пи-
тание.	Он	был	таким	«сыном	полка»,	
рос	вместе	с моим	бизнесом.

Я	вообще	считаю,	что	детей	не	
надо	как-то	специально	воспиты-
вать,	они	должны	видеть	и пони-
мать,	что	делают,	что	ценят	и лю-
бят	взрослые.	А дальше	пусть	сами	
делают	выбор.	Мое	главное	желание	
как	мамы –	чтобы	мои	мальчики	со-
храняли	способность	сочувствовать,	
сопереживать,	сохраняли	в себе	до-
верие	к миру,	несмотря	на	все	слож-
ности,	с которыми	нам	всем	прихо-
дится	сталкиваться.	

Чтобы воспитать настоящего мужчину, 
надо быть настоящей женщиной
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Екатерина РЫБАКОВА 

PRO Женщин,  
про мечты и про право 
на ошибку

Сегодняшняя гостья Союза Женских Сил Екатерина Рыбакова – 
президент, член совета и сооснователь (совместно с мужем, 
предпринимателем Игорем Рыбаковым) частной филантропической 
организации Рыбаков Фонд, созданной в 2015 году для 
развития в России социально-образовательной среды. 
Помимо этого, Екатерина – идеолог сообщества Pro Женщин – 
проекта, который является инициативой Рыбаков Фонда.

–  Екатерина, как возникла идея 
создания Рыбаков Фонда? С чего 
фонд начал свою деятельность 
и  что  изменилось  за  годы  его 
существования?
–	 Рыбаков	Фонд –	это	наша	с Иго-
рем	семейная	инициатива.	Мы	со-
здали	его	для	того,	чтобы	форми-
ровать	традицию	развития	социума	
своими	руками –	именно	так	звучит	
наша	миссия.	Мы	выработали	ее	со-
вместно,	она	созвучна	нашему	ми-
ровоззрению,	отвечает	нашим	жиз-
ненным	подходам –	нас	как	семьи,	
как	родителей	четверых	детей,	ко-
торые	живут	в России,	растят	здесь	
детей	и хотят	видеть	Россию	стра-
ной	сильных	и успешных	людей.

Мы	начинали	с идеи	поддержки	
предпринимательства,	формирова-
ния	предпринимательского	подхо-
да	к жизни,	предпринимательско-
го	мышления.	Нам	казалось,	что	
именно	это	может	помочь	разви-
тию	страны.	Но	тот,	первый	период,	
когда	мы	фокусировали	свою	дея-

тельность	только	на	предпринима-
тельских	программах	для	взрослых,	
закончился.	Спустя	какое-то	вре-
мя	мы	пришли	к тому,	что	начи-
нать	нужно	гораздо	раньше –	важно	
формировать	основы	предпринима-
тельского	мышления	еще	в школь-
ном	возрасте,	и даже	в дошкольном –	
мы	можем	дать	детям	возможность	
ощутить	вокруг	себя	среду	поддерж-
ки,	доверия	и созидания.	И мы	ста-
ли	заниматься	образованием,	под-
держкой	и	развитием	образователь-
ной	среды.	Так	у нас	родилась	кон-
цепция	программы	«Школа –	центр	
социума».	Это	про	то,	что	каждая	
школа,	чтобы	улучшить	качество	
образовательной	среды	и атмос-
феру	внутри,	может	и должна	стать	
открытым	сообществом.	Для	этого	
школам	надо	привлекать	дополни-
тельные	ресурсы –	в первую	очередь	
нематериальные –	энергию	людей,	
причастных	к образовательному	
процессу,	выстраивать	партнерские	
связи	с социумом.	Очень	здорово	

привлекать	в школьную	среду	вы-
пускников –	это	тоже	мощный	мо-
тивирующий	ресурс.	 На	мой	взгляд,	
образовательная	система,	как	не-
кий	каркас,	может	быть	любой.	Се-
годня	она	не	отвечает	и не	будет	
отвечать	нашим	ожиданиям	и по-
требностям –	система	бездушна	по	
определению.	Для	того	чтобы	шко-
лы	нам	нравились,	в них	должны	
появиться	люди,	готовые	делиться	
своей	живой	энергией,	своими	иде-
ями	и опытом.	Связка	«люди –	лю-
дям»	работает	эффективнее	всего.	
Школа	должна	перестать	быть	за-
крытой,	замкнутой	на	себе	орга-
низацией,	в которую	не	проника-
ют	люди	и идеи	извне.	Мы	хотим,	
чтобы	ее	двери	были	открыты	для	
тех,	кто	хочет	привнести	и передать	
ученикам	что-то	ценное,	поделить-
ся	с ними.	Школе	предстоит	стать	
средой,	где	у детей	и подростков	
формируются	важные	для	жизни	
навыки –	умение	общаться	и рабо-
тать	в команде,	уверенность	в себе,	30
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умение	ставить	цели	и достигать	их,	
способность	к творчеству.	

Но	только	школой	наша	дея-
тельность	не	ограничивается.	Ры-
баков	Фонд	уделяет	большое	вни-
мание	дошкольному	образованию.	
Создана	и действует	самостоятель-
ная	организация –	фонд	«Универси-
тет	детства»,	миссия	которого –	бла-
гоустройство	дошкольного	образо-
вания.	Мы	организуем	сообщество	
прогрессивных	педагогов –	твор-
ческих,	ищущих –	настоящих	ли-
деров	в своей	среде.	Привлекаем	
людей,	которые	хотят	менять	сфе-
ру	дошкольного	образования,	хо-
тят	сами	развиваться	в профессии,	
повышать	уровень	компетенций,	
свой	профессионализм,	свой	статус.	
И самое	главное –	готовы	делиться	
своим	опытом,	знаниями,	креатив-
ными	идеями	с другими.	Мы	созда-
ем	условия	для	общения	и взаимо-
действия	педагогов	с лучшими	экс-
пертами	в области	дошкольного	об-
разования.	Еще	один	проект,	 «Про	
детей» –	программа	для	детских	
садов,	которая	задумана	как	луч-
шая	практика	для	педагогов,	кото-
рая	позволяет	им	вернуть	интерес	
и вкус	к профессии.	Она	ориенти-
рована	на	развитие	у детей	произ-
вольного	поведения,	способности	
планировать	свои	действия,	взаи-
модействовать	друг	с другом,	до-
говариваться –	и все	это	в форме	
игры.	Авторы	программы –	при-
знанные	эксперты	Елена	Вячесла-
вовна	Бодрова	и Елена	Георгиев-
на	Юдина,	специалисты	по	теории	
Льва	Семеновича	Выготского,	на-
шего	соотечественника,	известно-
го	психолога	и педагога –	на	теоре-
тическом	фундаменте	его	трудов	
и создана	наша	программа.	Есть	
у нас	и программа	поддержки	на-
чинающих	предпринимателей	сре-
ди	студентов	и старших	школьников	
«Преактум»,	и программа	настав-
ничества	«Ментори».	Все	эти	про-
екты	оказывают	влияние	на	обще-
ство,	мы	уже	видим,	как	постепен-
но	меняется	среда,	видим	позитив-
ный	эффект	от	нашей	деятельности. 31
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–  В 2016 году ваш Фонд запустил 
проект PRO Женщин. Чем вы ру-
ководствовались при его создании 
и какие цели ставили перед собой?
–	 Уровень	вовлеченности	женщин	
в разные	сферы	деятельности	се-
рьезно	влияет	на	экономику	страны.	
Женщины,	не	вовлеченные	в эко-
номические	процессы, –	это	огром-
ный	недооцененный	ресурс.	Толч-
ком	для	создания	проекта	стало	
осознание	того,	что	в странах	с вы-
соким	уровнем	жизни	показатель	
вовлеченности	женщин	в эконо-
мику	очень	высок,	гораздо	выше,	
чем	у нас	в стране.	В этих	странах	
действует	система	поддержки	жен-
щин	в их	стремлении	реализовать-
ся,	сделать	карьеру –	и не	только	
на	уровне	государства,	но	и в	об-
ществе	в целом.	Для	самореализа-
ции	женщин	созданы	хорошие	ус-
ловия,	позволяющие	им	успешно	
совмещать	профессиональную	де-
ятельность	с традиционными	ро-
лями	жены	и мамы.	Поэтому	жен-
щинам	не	приходится	жертвовать	
карьерой	ради	семьи	или	семьей	
ради	карьеры.	Этот	потенциал	мож-
но	и нужно	использовать	и в Рос-
сии.	Если	женщина	может	реали-
зовать	себя,	реализовать	свои	меч-
ты –	она	чувствует	себя	счастливой,	
у нее	улучшается	качество	жизни,	
а это,	в свою	очередь,	идет	на	поль-
зу	всему	ее	окружению	и обществу	
в целом.	Но	существующие	до	сих	
пор	стереотипы	могут	ограничи-
вать	женщин	в их	возможностях.	
Мы	решили	взяться	за	эту	задачу.

–  На каких принципах строится 
женское сообщество?
–	 Сообщество	PRO	Женщин –	это	
в первую	очередь	безопасная	среда,	
где	женщина	может	попробовать	на-
чать	что-то	новое,	сделать	первые	
шаги	в новом	дня	себя	направлении,	
может	ошибиться	и,	получая	под-
держку,	мотивацию	и вдохновение	
от	других	участниц,	попробовать	
снова.	Сложности	и препятствия	
проще	и эффективнее	преодолевать	
вместе,	сообща,	при	поддержке	та-

ких	же	целеустремленных,	активных,	
неравнодушных	и энергичных	жен-
щин.	Мы	считаем,	что	для	каждой	
женщины	важна	самореализация.	
Речь	не	просто	о работе	или	карье-
ре,	профессиональной	реализации,	
а о	воплощении	идей	и мечтаний!	
Многие	из	нас	годами	живут	с убе-
ждением,	что	нам	не	удастся	вопло-
тить	свои	мечты	из-за	отсутствия	
возможностей	для	их	реализации.	
Но	наши	участницы	опровергают	
эти	установки –	сообщество	помо-
гает	женщинам	преодолеть	сопро-
тивление	среды	и окружения,	ко-
торое	не	верит	в них.	Любая	идея	
может	быть	озвучена	и поддержа-
на.	Участница	сообщества	никогда	
не	услышит,	что	«это	никому	не	ин-
тересно»,	«да	у тебя	все	равно	ни-
чего	не	получится»,	«ты	же	ничего	
не	умеешь» –	весь	тот	набор	штам-
пов,	которые	ей	часто	приходится	
слышать	в привычном	окружении.	
Опыт,	знания,	контакты,	знаком-
ства	и другие	ресурсы –	тот	арсенал,	
который	может	помочь	женщинам	
в реализации	их	социальных	про-
ектов	и бизнес-идей.	Но	даже	если	
нет	конкретной	идеи,	а есть	сильное	
желание	действовать,	менять	жизнь	

свою	и вокруг –	это	тоже	к нам.	Об-
рести	веру	в себя,	в свои	силы,	побе-
дить	страх	и найти	правильную	мо-
тивацию –	все	это	ключевые	вещи,	
которые	так	нужны	многим	из	нас.	
Всегда	страшно	браться	за	то,	чем	
мы	никогда	раньше	не	занимались –	
именно	поэтому	важно,	чтобы	кто-
то	верил	в наш	потенциал.	А все	не-
достающие	навыки	и знания	можно	
получить	попутно,	в процессе	реа-
лизации	своего	дела,	проекта,	идеи,	
если	есть	цель	и поддержка.	

–  Кто может стать членом ва-
шего женского сообщества? И ка-
кие цели преследуют приходящие 
к вам женщины?
–	Это	открытое	движение,	к которому	
может	присоединиться	любая	жен-
щина	из	любого	города	и региона	
нашей	страны,	и даже	живущие	за	
рубежом.	Для	этого	надо	просто	за-
регистрироваться	на	нашем	порта-
ле.	Женщина	сама	выбирает,	в какой	
роли	она	хочет	участвовать	в жизни	
сообщества:	либо	в качестве	участни-
цы –	тогда	ей	надо	выбрать	себе	груп-
пу	и присоединиться	к ней,	либо	в ка-
честве	лидера	группы –	в этом	случае	
мы	предлагаем	методологию,	как	со-

С мужем, Игорем Рыбаковым
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брать	и вести	свою	группу	(обычно	
это	6–10	человек),	как	помочь	участ-
ницам	достигать	своих	целей	и ста-
новиться	лидерами.	Организация	
работы	в небольших	группах	и уни-
кальная	методология –	это	изюминки	
нашего	проекта.	В сообществе	всег-
да	можно	найти	единомышленников,	
которые	разделяют	ваши	ценности	
и ваши	устремления.	Наше	сообще-
ство –	самоорганизующееся,	оно	опи-

рается	на	инициативу	участниц.	Это	
относится	и к	идеям	по	бизнесу,	и к	
совместным	мероприятиям,	и к со-
циальным	проектам.

–  Сколько женщин за годы суще-
ствования  движения  присоеди-
нилось к ресурсу PRO Женщин? 
И сколько проектов было создано 
на платформе сообщества?
–	 На	сегодняшний	день	в сообще-
стве	почти	12000	участниц	в 150	го-
родах –	в России	и не	только.	Точ-

ной	статистики	по	проектам	у нас	
пока	нет –	мы	только	планируем	со-
бирать	эти	данные.

–  Екатерина, расскажите, пожа-
луйста, более подробно о самых 
интересных и значимых проектах, 
реализованных членами сообще-
ства – в бизнес-сегменте и соци-
альной сфере.
–	 Для	того	чтобы	их	обнаружить,	мы	

проводим	конкурс-фестиваль	про-
ектов.	В этом	году	мы	провели	кон-
курс	и получили	200	заявок.	Но	это,	
конечно,	далеко	не	все	проекты	на-
ших	участниц.	

Среди	финалистов	есть	проект,	
посвященный	сохранению	народ-
ных	промыслов,	есть	организация	
для	многодетных	родителей,	живу-
щих	в селе,	есть	сеть	школ	англий-
ского	языка,	школа	робототехники,	
книжный	клуб,	занятия	с подростка-
ми	профориентацией,	а также	тра-

диционные	для	женщин	проекты –	
флористика,	салоны	красоты.	Но	
самый	удивительный	проект –	по-
бедительницы	Елены	Аксютиной	
из	села,	что	под	Томском, –	произ-
водство	с нуля	деревянных	игрушек,	
которые	ее	компания	«Мирабилис»	
уже	поставляет	за	рубеж!	

Нам	важно	видеть,	что	проекты	
у участниц	возникают	и развивают-
ся	при	поддержке	сообщества –	это	
даже	стало	одним	из	критериев	на-
шего	конкурса.	

Мы	не	делаем	акцент	на	величи-
не	бизнеса,	на	финансовых	показа-
телях.	Для	нас	очень	важны	инно-
вационность –	даже	в традицион-
ных	отраслях,	масштабируемость	
и устойчивость	бизнесов.

Сообщество	помогает	женщинам	
развиваться	социально,	личностно,	
профессионально –	в тех	областях,	
на	которые	у нее	есть	запрос.	Уча-
стие	в нашем	проекте –	хороший	
социальный	лифт.	Женщины,	ак-
тивно	проявляющие	себя	в сооб-
ществе,	в своих	городах	и регионах	
становятся	заметными	фигурами	
в общественной	жизни,	повыша-
ют	свой	статус,	получают	призна-
ние	в социуме.	

Первый съезд региональных представителей Pro Женщин. Москва, 2019 г.

Организация работы в небольших группах 
и уникальная методология – это изюминки 
нашего проекта
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Евгения ШОХИНА: 

«В детстве я мечтала 
помогать людям.  
Этим я и занимаюсь!»

В августе 2020 года Евгения Шохина покинула пост президента Фонда 
поддержки социальных проектов. В своем интервью она рассказала 
об итогах трехлетней деятельности Фонда, о том, сколько социальных 
предпринимателей получили поддержку. Мы попросили Евгению 
Александровну рассказать о других социальных, благотворительных 
и бизнес-проектах с ее участием, а также о том, как ей удается 
сочетать всю эту деятельность с воспитанием четверых детей. 

–  Евгения Александровна, Вы воз-
главляли Фонд поддержки социаль-
ных проектов в течение трех лет. 
Что удалось сделать за это время?
–	 Действительно,	сегодня	Фонду	ис-
полнилось	ровно	три	года.	В июле	
2017	года	на	заседании	Наблюда-
тельного	совета	Агентства	стратеги-
ческих	инициатив	Президент	России	
подтвердил	необходимость	создания	
организации,	которая	специализи-
ровалась	бы	на	поддержке	социаль-
ных	предпринимателей,	и мне	было	
предложено	ее	возглавить.	Поэтому	
главной	задачей	Фонда	стало	обу-
чение	бизнес-навыкам	предприни-
мателей	в социальной	сфере,	чтобы	
они	научились	зарабатывать	деньги	
системно	и стабильно.	Ни	для	кого	
не	секрет,	что	социальные	проек-
ты –	это	низкомаржинальный	биз-
нес,	и многие	из	них	действуют	в ло-
гике	получения	грантов,	которые	се-
годня	есть,	завтра	их	нет.	

Разработанная	нами	акселераци-
онная	программа	почти	в 100%	слу-

чаев	позволяет	найти	для	каждого	
проекта	устойчивую	финансовую	мо-
дель.	Первые	два	года	в фокусе	вни-
мания	Фонда	были	только	действую-
щие	предприниматели.	Но	в конце	
2019	года	мы	открыли	преакселера-

ционную	программу.	Она	создана	для	
тех,	кто	только	задумывается	о созда-
нии	собственного	дела.	В рамках	де-
сяти	уроков	мы	рассказываем	о веде-
нии	бизнеса	и о	специфике	именно	
социального	предпринимательства.	
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Мама четверых детей.
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По	итогам	обучения	участник	должен	
зарегистрировать	компанию,	и после	
первой	продажи	мы	ждем	его	на	ос-
новной	акселерационной	программе.

Создавая	эту	программу,	мы	ис-
ходили	из	того,	что	в социальном	
предпринимательстве	рисков	гораз-
до	больше,	поэтому	уже	на	стадии	
идеи	будущим	предпринимателям	
необходимо	оценить	все	риски.	При	
этом	надо	отметить,	что	в этот	сек-
тор	приходят	по-настоящему	увле-
ченные	люди,	которые	ставят	во	гла-
ву	угла	идею	помощи	другим	людям.	
А у	настоящих	энтузиастов	гораздо	
больше	шансов	на	успех,	тем	более –	
с нашей	поддержкой.

–  Расскажите,  пожалуйста, 
в чем суть основной программы 
акселератора? 
–	 Акселерационная	программа	дока-
зала	свою	эффективность	с первых	
дней	работы	Фонда.	Акселерация	
сильно	отличается	от	классического	
бизнес-образования,	прежде	всего	
потому,	что	основным	результатом	
программы	является	не	получение	
полезных	знаний,	а ежедневные	из-
менения	бизнес-показателей	про-
екта.	С социальными	предпринима-
телями	работают	трекеры,	которые	
используют	определенную	методо-
логию,	позволяющую	исключить	из	
структуры	бизнеса	потенциальные	
ошибочные	гипотезы.	

Во	время	прохождения	нашей	
акселерационной	программы –	а это	
два	месяца –	предприниматели	вме-
сте	поэтапно	прорабатывают	все	
потенциальные	риски	и ошибки,	
с которыми	может	столкнуться	биз-
нес	и которых	можно	и нужно	из-
бежать.	Вот	простой	пример.	При-
ходит	к нам	руководитель	компа-
нии,	которая	производит	настоль-
ные	игры.	Он	выпускает	новую	игру	
и на	100%	уверен,	что	его	клиенты –	
многодетные	родители.	Эту	гипоте-
зу	он	отрабатывает	вместе	с треке-
ром.	И выясняется,	что	она	ошибоч-
на,	что	продукт	гораздо	интереснее	
семьям	с одним	ребенком.	И если	бы	
основатель	все	равно	настаивал	на	

своей	гипотезе,	то	все	бизнес-про-
цессы	и,	самое	главное,	финансовые	
показатели	оказались	бы	иными.

К	сожалению,	очень	многие	биз-
нес-проекты	открываются,	осно-
вываясь	на	неправильных	гипоте-
зах.	И цель	нашей	акселерационной	
программы –	отработать	каждую	
такую	гипотезу.	Выяснить,	сколь-
ко	должен	стоить	продукт,	в какое	
время	его	надо	запустить	на	рынок	
и множество	других	факторов,	кото-
рые	нуждаются	в правильной	оцен-
ке	и доказательной	базе	в виде	ра-
боты	с потенциальными	клиентами.

К	нам	приходят	предпринимате-
ли	с разными	проектами,	многие	из	
них	работают	на	стыке	с благотвори-
тельностью,	живут	за	счет	грантов,	
но	по	итогам	акселерации	практи-
чески	все	находят	благоприятную	
почву	для	стабильного	заработка.

–  Сколько  проектов  получили 
поддержку Фонда за три года его 
работы?
–	 Дело	в том,	что	у нас	есть	раз-
ные	программы	поддержки.	Од-
ни	проекты	мы	ведем	на	протя-
жении	нескольких	месяцев,	дру-
гие	могут	ограничиваться	одним	
днем.	Например,	мы	разработали	
экспресс-курс	«Социальный	пред-
приниматель –	как	заработать?».	
С этой	программой	мы	проехали	
треть	страны,	и надо	отметить,	что	
даже	в рамках	одного	учебного	дня	
у многих	слушателей	меняется	под-
ход	к ведению	бизнеса,	структуриру-
ются	процессы,	пересматриваются	
вышеупомянутые	гипотезы.	

Если	посмотреть	наши	годовые	
отчеты	на	сайте,	то	можно	увидеть,	
что	за	предыдущие	периоды	Фонд	
оказал	помощь	более	70	тысячам	 35

СО
Ю

З 
Ж

ЕН
СК

И
Х 

СИ
Л



человек	посредством	осуществле-
ния	сервисной	поддержки.	Свы-
ше	850	проектов	структурировали	
бизнес-процессы	в рамках	подго-
товки	к акселерационной	програм-
ме,	500 проектов	прошли	старто-
вые	образовательные	интенсивы,	
и 220 проектов	успешно	прошли	ак-
селерационную	программу,	по	ито-
гам	которой	они	систематизирова-
ли	продажи,	вышли	на	операцион-
ную	прибыль,	увеличили	выручку	
в среднем	в 2,5	раза,	а рост	прибы-
ли	составил	от	70	до	250%.	Согласи-
тесь,	это	хорошие	результаты.	

–  Социальный бизнес – это очень 
широкое  понятие. Что  это  за 
сферы?
–	 Действительно,	принято	считать,	
что	предприятие	можно	отнести	
к социальному,	если	оно	осущест-
вляет	деятельность,	направленную	
на	достижение	общественно-полез-
ных	целей	и способствуют	решению	
социальных	проблем.	Социальны-

ми	предпринимателями	считают-
ся	также	и те,	которые	обеспечива-
ют	занятость	социально	уязвимых	
категорий	граждан.	Если	смотреть	
на	наших	выпускников	акселераци-
онных	программ,	то	треть	проек-
тов	из	сферы	образования,	вторая	
треть –	социальная	помощь,	12% –	
здравоохранение,	10% –	культура,	
потом	идут	проекты	в сфере	новых	
технологий,	спорта	и экологии.	Осо-
бенно	важно	отметить,	что	участие	
в наших	программах	абсолютно	бес-
платное	и проходит	в онлайн-режи-
ме,	что	позволяет	собрать	участни-
ков	со	всех	уголков	страны.

–  Скажите, почему же Вы решили 
уйти из Фонда? 
–	 Исключительно	из-за	личных	
причин.	Дело	в том,	что	более	по-
лутора	лет	я находилась	в очень	
сложном	бракоразводном	процес-
се.	Бывшему	мужу	каким-то	обра-
зом	удалось	настроить	сына	про-
тив	меня,	и уже	больше	года	он	жи-

вет	отдельно	от	меня.	Видимся	мы	
крайне	редко,	и я	вижу,	что	на	него	
оказывается	манипулятивное	влия-
ние,	которое	это	мнение	формирует.	
Поэтому	сейчас	все	силы	я должна	
бросить	на	то,	чтобы	вернуть	свое-
го	ребенка.	И если	другие	проекты,	
которыми	я занимаюсь,	являются	
моими	собственными	и не	требу-
ют	большого	количества	времени,	
потому	что	все	бизнес-процессы	
отлажены,	то	президент	Фонда –	
это	назначенная	должность,	кото-
рая	требует	максимальной	отда-
чи!	И я	не	могу	никого	подвести.	
Но	мне	есть	чем	гордиться,	за	эти	
три	года	работы	сделано	многое –	
и я	этому	рада.

–  Мы надеемся, что Ваша ситуа-
ция разрешится в самом скором 
времени...
–	 Спасибо,	уверена,	что	все	испы-
тания	даются	по	силам,	и рано	или	
поздно	добро	победит	зло,	как	бы	
высокопарно	это	ни	звучало.36
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–  Расскажите, пожалуйста, что 
нового происходит в Бизнес-шко-
ле РСПП?
–	 Бизнес-школе	уже	7,5	лет.	Недавно	
я поменяла	менеджмент,	поэтому	
бизнес-школа	увеличила	обороты,	
открылось	много	новых	направле-
ний.	Помимо	нашей	флагманской	
программы	ЕМВА	по	оптимизации	
бизнес-процессов,	мы	начали	актив-
но	развивать	направление	В2В	в об-
ласти	консалтинга,	помогаем	субъ-
ектам	среднего	бизнеса	выходить	
на	новый	уровень,	также	развиваем	
промышленный	туризм.	С учетом	
того,	что	мы	работаем	на	площадке	
Российского	союза	промышленни-
ков	и предпринимателей,	где	сосре-
доточен	основной	российский	про-
изводственный	бизнес,	это	очень	
актуальное	направление.	

Продюсированием	проектов	Биз-
нес-школы	РСПП	занимается	мой	
муж	Владимир	Фролов.	Многие	зна-
ют	его	как	одного	из	главных	гале-
ристов	современного	искусства.	Мы	
объединили	наши	ресурсы –	я по-
могаю	ему	в творческой	части,	а он	
принял	решение	продвигать	не	толь-
ко	талантливых	современных	худож-
ников,	но	и Бизнес-школу	РСПП.	Его	
опыт	помогает	нам	нарастить	темп.	
Один	из	наших	совместных	проек-
тов –	промышленная	арт-фотогра-
фия,	в проекте	принимают	участие	
фотохудожники	мирового	уровня:	
они	снимают	производственные	
процессы,	строительство	новых	за-
водов,	людей,	и на	выходе	получа-
ются	музейные	проекты.	

–  Фонд социальных проектов, Биз-
нес-школа, журнал «Бизнес Рос-
сии»... Есть еще какие-то проекты, 
которые Вы сейчас реализуете?
–	 Да,	я открыла	благотворительный	
фонд	«Живем».	До	этого	я участво-
вала	в благотворительной	деятель-
ности	13	лет.	Осознала,	что	нужно	
этим	заниматься,	когда	родился	мой	
старший	сын,	он	помог	мне	пере-
смотреть	свои	жизненные	прио-
ритеты.	Хочу	отдельно	сказать,	что	
и мои	старшие	дети,	когда	подросли,	

с удовольствием	поддерживали	мои	
инициативы.	Например,	старший	
сын	Саша,	когда	ему	на	его	10-летие	
подарили	не	игрушки,	а деньги,	всю	
сумму	отдал	мальчику,	который	стал	
инвалидом,	пытаясь	спасти	котенка,	
застрявшего	на	проводах.	А девочки	
отрезали	свои	длинные	волосы	на	
парики	для	детишек	с онкологиче-
скими	заболеваниями.	Причем	ни-
кто	их	не	просил	этого	делать,	это	
было	исключительно	их	решением.	

Что	касается	открытия	Фонда	
«Живем»,	то	я решила	систематизи-
ровать	и усилить	свой	опыт.	Основ-
ное	направление	деятельности	Фон-
да –	улучшение	жилищных	усло	вий	
людей,	оказавшихся	в сложной	жиз-
ненной	ситуации.	В первую	очередь	
это	многодетные	одинокие	родите-
ли,	пожилые	люди.	На	первом	вече-
ре,	посвященном	открытию	Фонда,	
мы	собрали	более	3 миллионов	ру-
блей.	Помогли	маме	восьми	детей	
из	Омской	области	достроить	дом	
и хлев,	отремонтировали	квартиру	
одинокой	бабушке,	которая	пере-
жила	четыре инсульта.	Сейчас	де-
лаю	сайт	и надеюсь,	много	хоро-
ших	людей	присоединиться	к мо-
ей	инициативе.	До	официальной	
регистрации	Фонда	я организовы-
вала	много	благотворительных	ме-
роприятий,	в общей	сложности	мы	
собрали	около	25	миллионов.	Ко-
нечно,	это	не	самые	большие	циф-
ры	в сравнении	с тем,	что	удается	
сделать	большим	фондам,	но	я все	
равно	довольна	результатами.	Ведь	
это	только	начало.

Хочу	привести	один	яркий	при-
мер.	Однажды	ко	мне	обратилась	
уполномоченный	по	правам	ребен-
ка	Тульской	области.	От	нее	я уз-
нала	о женщине,	столкнувшейся	
с очень	непростой	ситуацией:	сама	
она	была	гражданкой	Таджикиста-
на,	дети –	граждане	России.	У них	не	
было	свое	го	жилья,	мама	не	могла	
получать	пособия,	на	работу	было	
устроиться	сложно.	В итоге	ее	хоте-
ли	депортировать	из	страны,	а де-
тей	направить	в детский	дом.	Мы	за	
1 миллион	рублей	купили	квартиру,	

теперь	дети	с мамой,	она	получила	
гражданство	РФ,	устроилась	на	ра-
боту.	Спасены	семь судеб.

Кроме	того,	в силу	моих	лич-
ных	обстоятельств,	думаю	также	
помогать	женщинам,	оказавшим-
ся	в сложной	ситуации,	связанной	
с разводом.	Это	не	всегда	вопрос	де-
нег,	часто	женщинам	в такой	ситуа-
ции	нужна	моральная	поддержка,	
консультационная	помощь –	юри-
ста,	психолога.	Поэтому	мне	хочет-
ся	поддержать	женщин,	которые	не	
понимают,	что	делать,	как	дальше	
жить,	какие	шаги	предпринять	и как	
отстоять	свое	право	на	воспитание	
детей.	Защита	прав	детей	у разводя-
щихся	родителей –	это	очень	боль-
шая	тема,	которая	должна	звучать	
на	федеральном	уровне.	Нельзя	ка-
лечить	психику	детям	в угоду	сво-
им	личным	интересам!

–  Как  получается  совмещать 
столько разных видов деятель-
ности и  воспитание четверых 
детей?
–	 За	20	лет	своей	профессиональ-
ной	деятельности	я пришла	к тако-
му	уровню,	когда,	как	по	анекдоту,	
можно	работать	не	20	часов	в сут-
ки,	а головой.	Но	прежде,	чем	к это-
му	прийти,	в свое	время	приходи-
лось	работать	и по	20	часов	в сутки.	

Большая	часть	рабочих	процес-
сов	происходит	дома,	и мои	дети	
видят,	что	мама	работает,	получают	
представление	о моих	рабочих	про-
цессах,	понимают,	что	значит	вкла-
дывать	душу	в свою	работу,	выпол-
нять	ее	максимально	профессио-
нально.	Моя	главная	материнская	
мечта –	чтобы	все	мои	дети	реали-
зовались,	нашли	себя,	свое	призва-
ние,	чтобы	правильно	сделали	вы-
бор	своей	второй	половины,	что-
бы	они	были	счастливы.	И основ-
ная	моя	цель	как	мамы –	создать	
им	для	этого	все	условия.	

Если	говорить	про	мою	жизнь	
в целом –	все	идет,	как	оно	и долж-
но	идти.	В детстве	я мечтала	быть	су-
перменом	и помогать	людям.	Полу-
чается,	что	этим	я и	занимаюсь.	 37
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Жизнь как чудо
Даже простое перечисление фактов из жизни отца 
Владимира, настоятеля Николо-Перервинской обители, 
изумляет. Его любимой детской игрой было проведение 
«богослужений»; он проходил срочную армейскую службу 
в Забайкалье – причем сам этого хотел; собираясь 
выбрать монашеский путь служения, будучи уже 
иподьяконом, встретил настоящую любовь и венчался 
в кафедральном Елоховском соборе; вместе с матушкой 
вырастил пятерых своих детей и одного приемного; 
из страшного запустения возродил старинную обитель, 
при которой сегодня действуют православная гимназия 
и семинария. Отец Владимир и матушка Людмила 
вместе уже 45 лет. Мы попросили их рассказать, чем 
сегодня живет обитель, и поделиться историей семьи. 

Николо-Перервинская	обитель	бы-
ла	основана	во	времена	Куликов-
ской	битвы.	Первые	документаль-
ные	сведения	о монастыре	относят-
ся	к 1623	году.	Предполагают,	что	
в Смутное	время	монастырь	был	
разорен	поляками,	подобно	дру-
гим	русским	монастырям,	а при	Ца-
ре	Феодоре	Михайловиче	отстро-
ен	заново.	В царствование	Алексея	
Михайловича	положение	обители	
значительно	улучшается.	В 1649	го-
ду	тут	были	построены	каменные	
церкви:	Успения	Божией	Матери	
(освящена	в 1650	г.)	и Николая	Чудо-
творца	с колокольней,	освященная	
в 1654 году.	В 1674	году	возводится	
еще	один	каменный	храм –	в честь	
Преподобного	Сергия	Радонежско-
го.	В советское	время	храмы	оби-
тели	очень	пострадали –	исполь-
зовались	под	склады	и заводские	
цеха.	Здания	перестраивались	под	
нужды	предприятий,	теряли	свой	
уникальный	облик.	После	1952	года	
собор	утратил	главы,	кресты,	ико-

ностас	и все	убранство	интерье-
ра.	Возрождение	обители	началось	
в 1991	году.

Дорога к храму

–  Отец Владимир, с чего начался 
Ваш путь церковного служения, кто 
или что повлияло на выбор пути?

О. Владимир: 
–	 К	этому	служению	я,	шел,	наверное,	
с самого	рождения,	от	пелен	матери.	
Когда	я только	родился,	в сельский	
храм	в моем	родном	селе –	это	село	
Крыловка	Житомирской	области –	
назначили	батюшку,	который	поз-
же	стал	моим	духовником	и сыграл	
большую	роль	в моей	жизни.	Он	был	
исповедником	православной	веры,	
можно	даже	сказать –	мучеником	за	
веру.	Отец	Спиридон	отбыл	10 лет	
лагерей	в Вятлаге,	в Кировской	об-
ласти –	с 1937	по	1947 год.	Выйдя	
из	лагеря,	получил	место	служения	

в храме	Михаила	Архангела	в том	
самом	селе	Крыловка,	в котором	
Господь	определил	мне	появиться	
на	свет.	Батюшка	принял	меня	под	
свое	попечение,	вел	меня	по	жиз-
ненному	пути,	наставлял,	духов-
но	окормлял.	И не	только	меня,	но	
и всю	нашу	семью.	

Мне	с самого	раннего	детства	
нравилось	бывать	в храме,	нрави-
лись	богослужения.	Ребенком	в сво-
их	детских	играх	я старался	подра-
жать	тому,	что	видел	в церкви.	Сей-
час	я знаю,	что	многие	священни-
ки	в детстве	и отрочестве	пытались	
совершать	богослужения.	И ныне	
здравствующий	патриарх	Кирилл	
тоже	об	этом	рассказывал.	Это	та-
кое	чистое	детское	желание	участво-
вать	в церковной	жизни.	Я надевал	
на	себя	какие-то	длинные	одежды,	
придумывал,	чем	заменить	священ-
ные	предметы –	к примеру,	кадилом	
могла	служить	баночка	из-под	кон-
сервов,	подвешенная	на	проволоку,	
какая-нибудь	книжица	выступала	38
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в роли	Евангелия.	И вот	так,	с ба-
ночкой	и книжкой,	я ходил	по	дво-
ру,	по	саду,	распевал	какие-то	про-
стые	молитвы,	что-то	вроде	«Го-
споди,	помилуй!	Подай,	Господи!».	
Когда	стал	постарше,	уже	учился	
в школе,	совершал	«богослужения»	
вместе	с другом.	Эти	самодеятель-
ные	службы	были	уже	ближе	к чину,	
который	совершается	в храме,	мы	

проводили	их	по	богослужебным	
книгам.	Подбирали	из	родитель-
ского	гардероба	что-то	похожее	на	
священное	облачение.	Но	это	была	
уже	не	просто	игра,	как	в детстве.	
Я помню,	с каким	трепетом	мы	со-
вершали	эти	«богослужения».	От-
крываешь	Пасхальную	службу,	ту,	
что	происходит	в церкви	в ночь	на	
Пасху –	и читаешь	Светлую	заутре-

СПРАВКА

Отец Владимир (Чувикин) родился в 1947 году. Митрофорный протоирей, настоя-

тель патриаршего подворья храмов Московского Николо-Перервинского мужского 

монастыря и храма Живоначальной Троицы села Троицкое Одинцовского района. 

Ректор Перервинской духовной семинарии. 

В 1971 году окончил Московскую духовную семинарию, в 1975 году – Москов-

скую духовную академию. В 1975 году был рукоположен в сан диакона, затем – 

в сан пресвитера. Хиротонии были совершены патриархом Московским и всея 

 Руси  Пименом. В том же году назначен клириком храма Тихвинской иконы Божией 

 Матери в Алексеевском. В 1980 году был возведен в сан протоирея.  

В августе 1990 года назначен настоятелем храмов бывшего Николо-Перервинско-

го монастыря. 

ню	со	слов	«Слава Святей,	и Едино-
сущней, и Животворящей…»	и даль-
ше,	дальше	к возгласу	«Христос	Вос-
кресе!»	Так	торжественно,	светло	
и радостно	становилось	на	душе. 39
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Вера в век атома и космоса

–  Вы же учились в советское время, 
когда активно насаждался атеизм. 
Не было проблем в школе из-за ва-
ших убеждений?

О. Владимир:
–	 Я	пошел	в первый	класс	в 1954 го-
ду,	окончил	школу	в 1965	году.	Да,	
это	было	суровое,	жесткое	время.	
Время	освоения	космоса,	время	по-
лета	Гагарина.	Как	тогда	говори-
ли –	«Гагарин	слетал,	Бога	не	уви-
дел,	а вы	все	веруете».	Нас	убежда-
ли	тем,	что	в век	атома	и космо-
са	нет	места	для	веры	в Бога,	что	
религия –	это	абсурд	и пережиток	
прошлого,	мракобесие.	Приклады-
вали	нас,	верующих,	разными	эпи-
тетами.	Конечно,	пережить	и при-
нять	все	это	было	совсем	непросто.	
Был	момент,	когда	меня	выгнали	из	
школы.	Я тогда	учился	уже	в один-
надцатом,	выпускном	классе.	Ме-
ня	вызвали	в кабинет	директора	
и все	вместе	начали	меня	стыдить	
и уговаривать –	директор	школы,	
классный	руководитель	и секретарь	
школьной	парторганизации.	Хоте-
ли	взять	меня	штурмом,	чтобы	я от-
казался	от	своих	религиозных	воз-
зрений.	В конце	концов,	когда	они	
меня	допекли,	я выпалил:	«Где	же	
свобода	совести	в Советском	Сою-
зе,	что	вы	меня	вот	так	мучаете?».	
В ответ	директор	школы	Василий	
Харитонович	Белецкий	закричал:	
«Я	Родину	защищал,	кровь	проливал,	
а ты	мне	такие	вещи	говоришь!».	Ну	
и прогнали	меня.	Я хлопнул	дверью,	
собрался	и ушел.	Около	месяца	не	
ходил	в школу.	Мой	папа	тогда	на-
писал	письмо	в Комитет	по	защите	
прав	верующих	в Москве.	После	это-
го	к ситуации	подключилось	райо-
но.	Директору	посоветовали	решить	
проблему	мирным	путем.	Меня	вос-
становили,	и отношения	постепен-
но	нормализовались.	

–  Вера, очевидно, передалась Вам 
от родителей, Вы выросли в верую-
щей семье?

О. Владимир:
–	 Да,	мои	родители –	мама,	Мария	
Васильевна,	и отец,	Георгий	Алек-
сандрович,	были	очень	верующими	
людьми.	Папа	был	мирянином,	но	
церковь,	вера	значили	для	него	очень	
много.	Во	время	войны	он	попал	
в плен.	Прошел	через	разные	мы-
тарства,	через	лагеря –	и немецкие,	
и наши.	Через	многие	ужасы.	В годы	
репрессий	ему	пришлось	скрываться,	
покинуть	родные	места,	потому	что	
существовала	реальная	угроза	сно-
ва	оказаться	в лагере,	а может,	и по-
терять	жизнь.	При	этом	свой	крест,	
полученный	во	время	крещения,	он	
пронес	через	всю	жизнь,	не	снимая	
и не	отказываясь	от	своей	веры.	Он	
был	прекрасным	человеком.	Вер-
нувшись	домой,	участвовал	в цер-
ковной	жизни	нашего	прихода,	пел	
на	клиросе.	Мама	тоже	была	глубо-
ко	верующей.	Незадолго	до	кончины	
приняла	монашество.	Она	закончи-
ла	свою	земную	жизнь	в 2006	году.	

–  После школы Вы сразу поступи-
ли в семинарию?

О. Владимир:
–	 Нет,	я пошел	в армию.	Пошел	со-
знательно,	отлынивать	не	стал.	Даже	
хотел	служить.	Причем	надеялся,	что	
меня	отправят	куда-нибудь	в глухое	
место –	на	Чукотку,	на	Сахалин.	Так	
и вышло –	я попал	в Забайкалье.	Боль-
ше	двух	лет	прожил	в Чите.	А уже	по-
сле	армии	пошел	поступать	в семина-
рию.	Два	года	отучился	в семинарии,	
еще	четыре –	в Духовной	академии.	

Смотрины

–  Вы готовили себя к монашеству, 
почему Ваши планы изменились?

О. Владимир:
–	 Мой	духовник,	отец	Спиридон,	
действительно	настраивал	меня	на	
монашеский	путь.	Я был	уверен,	что	
так	и случится,	к женщинам	я отно-
сился	довольно	отстраненно.	И гото-
вился	принять	монашеский	постриг.

Но	вышло	иначе.	Перед	самым	
окончанием	Академии	я встретил	
свою	будущую	жену,	Людмилу.	У ме-
ня	всегда	было	и есть	ощущение,	что	
это	не	было	случайностью.	У семина-
ристов	была	такая	практика –	на	лет-
ние	каникулы	студенты	отправля-
лись	в какой-нибудь	монастырь.	Ле-
том	1973	года	мы	поехали	в Прибал-
тику,	в Вильнюс.	В этот	монастырь	
приехала	и Людмила	с подругами.	
Они	тогда	посещали	разные	мона-
стыри	в Прибалтике,	и вот	решили	
посетить	тот,	где	были	мы.	Там	мы	
и встретились.	Помню,	в день	на-
шей	первой	встречи	был	праздник	
в честь	вильнюсских	мучеников	Ан-
тония,	Иоанна	и Евстафия.	Мы	по-
знакомились,	поговорили.	Но	ни-
каких	обещаний,	договоренностей,	
обменов	адресами –	ничего	этого	
не	было.	Она	знала,	что	я иподья-
кон	Святейшего	Патриарха	(снача-
ла	Алексия	I,	потом	Пимена).	А Па-
триарх	Пимен	часто	сам	проводил	
службы,	в том	числе	и в	Елоховском	
соборе.	Людмила	тоже	посещала	эти	
богослужения.	Мы	стали	видеться.	
Когда	я сообщил,	что	хотел	бы	вен-
чаться,	мой	духовник	попросил	при-
везти	Людмилу	к нему.	Устроил	та-
кие	смотрины.	При	батюшке	жили	
две	старенькие	монахини	из	разо-
гнанных	монастырей,	Ефимия	и Се-
рафима.	Батюшка	на	тот	момент	был	
уже	очень	болен,	плохо	ходил,	редко	
бывал	в храме.	Суточный	круг	бого-
служений	(кроме	литургии)	они	со-
вершали	дома.	Когда	мы	с Людмилой	
приехали,	батюшка	предложил	мне	
поехать	с	ним	к	одному	знакомому	
священнику	в Чернигов,	а Людми-
лу	оставил	на	попечение	этих	двух	
монахинь.	Мы	с духовником	отсут-
ствовали	дня	три.	А монахини	тем	
временем	«экзаменовали»	будущую	
матушку –	что	она	умеет,	как	справ-
ляется	с готовкой,	с уборкой,	стир-
кой.	Она	этот	«экзамен»	выдержала	
успешно,	хотя	ей	было	всего	18	лет.	

Матушка Людмила:
–	 Когда	батюшка	и Володя	уехали	и я	
осталась	с двумя	матушками,	меня	40
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это	нисколько	не	смутило.	Я же	из	
многодетной	семьи,	средняя	из	вось-
ми	и первая	девочка	у родителей.	
У меня	с детства	было	много	забот,	
я была	основной	маминой	помощ-
ницей.	И всегда	знала,	что	должна	
сделать	то,	это	и еще	вон	то.	Не	бы-
ло	такого,	чтобы	я осталась	без	дела.

В	первый	день	меня	подняли	
в шесть	часов	утра.	Я должна	бы-
ла	сходить	на	службу,	потом	мне	
предстояло	помогать	матушкам	
по	хозяйству.	Они	попросили	меня	
сделать	генеральную	уборку,	пока	
батюшка	в отъезде.	Ну,	этим	меня	
не	испугаешь.	Учить	меня	было	не	
надо,	я все	уже	умела.	Приступила,	
тщательно	мою,	чищу,	прибираю.	
Время	от	времени	кто-то	из	мона-
хинь	заходил,	заглянет	и сразу	ухо-
дит.	Ну,	все	перемыли,	перемели.	На	
следую	щий	день	мне	говорят –	се-
годня	у нас	стирка.	Хорошо.	Мне	по-
ложили	полную	ванну	чисто	льня-
ного	белья	и сказали,	что	стирать	
надо	обязательно	вручную,	потому	
что	лен	машинной	стирки	не	любит	
и быстро	изнашивается.	Ну,	хорошо,	
думаю,	вручную	так	вручную.	И вот	
тут	меня	ждал	сюрприз.	Лен	в воде	
стал	твердым	как	брезент.	К этому	
я не	была	готова.	И все	же	я справи-
лась,	все	перестирала –	руками,	да-
же	доску	стиральную	не	стала	ис-
пользовать.	Стерла	руки	до	крови	
и потом	в оставшееся	время	прята-
ла	их,	чтобы	не	заметили,	не	поду-
мали,	что	я белоручка.	Затем	выве-
сила	все	на	улицу,	а вечером	белье	
надо	было	гладить.	Оказалось,	что	
лен	не	любит	утюга,	его	выпрямля-
ют	скалкой.	До	этого	я никогда	не	
видела	такой	скалки.	Мне	показа-
ли,	как	это	делается.	И оказалось,	
что	лен	и впрямь	отлично	гладит-
ся	таким	способом,	утюгом	так	не	
сделаешь.	Словом,	я все	переглади-
ла.	На	третий	день	надо	было	гото-
вить	обед	к возвращению	батюшки	
и Володи.	Матушка	поставила	ва-
риться	борщ,	а я	помогала	ей	резать,	
шинковать.	Потом	мне	сказали:	«Бу-
дем	лепить	вареники».	А я	ж первый	
раз	на	Украине,	и что	такое	варени-

ки –	вообще	не	имела	понятия.	По-
думала,	это	что-то	связанное	с ва-
реньем.	А оказалось –	они	должны	
быть	с картошкой.	Мне	говорят:	«За-
мешивай	тесто».	Я хоть	сама	прежде	
не	ставила	тесто,	но	представляла,	
как	оно	замешивается,	потому	что	
видела,	как	мама	готовит	домашнюю	
лапшу.	Замесила,	никто	мне	ничего	
не	говорит –	правильно,	неправиль-
но.	«Давай	раскатывай» –	раскатала.	
Стали	вместе	лепить,	и вроде	у меня	
получается.	Вопросов	не	задаю,	ста-
раюсь	делать,	как	матушка.	

Вечером	батюшка	с Володей	вер-
нулись.	Угощаем	борщом.	Потом	ва-
рениками.	А отец	Спиридон	вдруг	
спрашивает:	«Матушка,	а что	это	
у нас	сегодня	такие	жесткие	варени-
ки?».	А матушка,	не	поднимая	глаз	
от	стола,	отвечает:	«Молодая	хозяй-
ка	готовила».	Только	тогда	я поняла,	
что	за	этим	что-то	стоит.	После	того	
как	мы	побыли	у батюшки,	матуш-
ка	Серафима –	старшая	(строгая	бы-
ла	монахиня,	но	справедливая,	я ее	
очень	полюбила),	сказала	батюш-
ке:	«Хозяйка	из	нее	выйдет	хоро-
шая».	Для	отца	Спиридона	это	бы-
ла	очень	важная	оценка.	Потом	мы	
ждали	ответа	от	батюшки,	надеясь,	
что	к осени	нас	уже	благословят	на	
венчание.	Но	отец	Спиридон	сказал:	
«Нет,	осенью	рановато,	давайте	при-
езжайте	ко	мне	еще	раз –	зимой».

Приехали	на	«второй	тур».	Был	
Рождественский	пост.	Отец	Спири-
дон	и матушки	держали	строгий	пост,	
но	нас	встретили	пирогами,	хотя	для	
себя	пирогов	не	готовили,	даже	пост-
ных.	Повидались	мы	с батюшкой,	по-
говорили	с	ним,	и он	сказал:	«Ну	вот	
теперь	я вас	благословляю».	Посмо-
трел	церковный	календарь	и пред-
ложил	венчаться	в феврале.	

Венчание

–  Как проходило венчание?

Матушка Людмила:
–	 Из	второй	поездки	к отцу	Спири-
дону	мы	вернулись	домой	радост-

ные.	Рассказали	близким,	что	бла-
гословление	на	брак	получено.	Но	
наши	семьи	встретили	это	известие	
без	особой	радости.	И мои,	и Воло-
дины	родители	очень	на	стороженно	
относились	к нашему	решению.	Мне	
кажется,	родители	уже	морально	
были	готовы	к тому,	что	мы	выбе-
рем	монашеский	путь,	в котором	
нас	поддерживали	наши	духовники,	
и были	настроены	на	это.	Нет,	мы	не	
были	бунтовщиками,	полагались	на	
волю	Божию.	Решили,	что	если	бла-
гословят	духовники,	то	благословят	
и родители.	Узнав	о сомнениях	на-
ших	близких,	отец	Спиридон	напи-
сал	письмо	своему	духовнику,	епи-
скопу	Ермогену.	Владыка	тогда	жил	
в Белоруссии	в Жировицком мо-
настыре.	Отец	Спиридон	описал	
в письме	всю	нашу	ситуацию	и ис-
просил	его	благословения.	Влады-
ка	обладал	большой	духовной	силой,	
он	долго	молился.	А затем	ответил:	
«Есть	благословение	Божие	на	этот	
брак».	И тогда	уже	все	было	реше-
но.	Родители	с обеих	сторон,	хоть	
по-прежнему	не	испытывали	радо-
сти	по	поводу	нашего	союза,	но	как-
то	успокоились,	приняли	как	неиз-
бежное.	Начали	готовиться	к свадь-
бе.	Свадьба	была	в доме	моих	роди-
телей,	а венчание –	в Елоховском	
соборе,	на	кафедре	патриарха	Пиме-
на.	Эта	была	большая	честь,	не	мно-
гих	благословляли	там	венчаться.

Елоховский	собор	в тот	день	был	
переполнен	молящимися –	знако-
мыми	и незнакомыми	нам	людь-
ми.	Браки	семинаристов	тогда	бы- 41
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ли	большой	редкостью.	Жениха	
все	знали	как	иподьякона	патри-
арха	,	поэтому	пришли	очень	мно-
гие	прихожане.	Всем,	конечно,	хо-
телось	увидеть	невесту.	Ему	до	это-
го	пытались	сосватать,	присовето-
вать	многих	невест.	Но	он	никем	
не	увлекся.	Так	что	всем	было	ин-
тересно,	кого	же	все-таки	выбрал	
будущий	священник.	Пришли	все	
потенциальные	невесты,	их	мамы	
и бабушки.	А я	тогда	была	худыш-
кой,	носила	одежду	42-го	размера.	
И люди	говорили,	что	невеста	уж	
слишком	худа,	да	еще	деревенская	
(я	родом	из	Одинцовского	района,	
из	поселка	Голицыно).	До	меня	до-
ходили	эти	пересуды,	но	я не	видела	
и не	вижу	в них	ничего	страшного,	
это	же	обычное	дело –	обсуждение,	
подходят	ли	молодые	друг	другу.	

Мы	шли	через	весь	Елоховский	
собор	по	большому	людскому	кори-
дору.	И когда	патриарх	Пимен	про-
ходил	на	трапезу	вместе	с отцом	
Иоан	ном	Крестьянкиным,	они	с хо-
ров,	сверху	благословили	наш	союз.	
Мы	были	очень	счастливы.	Прав-
да,	я все	венчание	проплакала.	Не	
знаю	даже	почему.	Настолько	ушла	
в молитву,	в таинство,	что	для	ме-
ня	ничего	не	существовало	вокруг	
в тот	момент.

Душепопечение

–  Что главное в священническом 
служении?

О. Владимир:
–	 В	служении	священника	важно	
и соблюдение	устава,	но	еще	важ-
нее –	душепопечение.	Богослуже-
ние	не	должно	превращаться	про-
сто	в обряд –	прочел	от	сих	до	сих,	
а дальше	шапку	в охапку	и до	сви-
дания.	Забота	о душах	человече-
ских,	о приходящих	в храм	людях –	
вот	что	главное	в жизни	священни-
ка.	Должно	быть	живое	слово,	кото-
рое	идет	от	души.	Пусть	оно	будет	
не	высокопарным,	простым –	так	
ему	легче	дойти	до	души,	до	серд-
ца	человека.	Именно	это	притяги-
вает	людей.	Очень	внимательно	на-
до	относиться	к исповеди.	Человеку	
важно	высказаться,	может,	он	и не	
ждет	какой-то	помощи,	не	рассчи-
тывает	на	нее,	ему	ценна	возмож-
ность	высказать	то,	что	наболело.	
А священник	подскажет,	направит.	
И человеку	уже	становится	намно-
го	легче,	словно	камень	с плеч	упал.

–  У вас пятеро своих детей, как 
получилось, что в семье появился 
еще и приемный ребенок? 

О. Владимир:
–	 На	эту	тему	можно	написать	це-
лую	книгу.	У нас	тут	недалеко	есть	
следственный	изолятор,	из	семи	
московских	СИЗО –	он	единствен-
ный	женский.	При	этом	изолято-
ре,	в одной	из	угловых	башен,	мы	
устроили	домовый	храм –	в честь	
святой	равноапостольной	Марии	
Магдалины.	Этот	мальчик,	Даниил,	
попал	туда	со	своей	мамой,	Светла-
ной.	Мама	была	под	следствием	из-
за	дела,	связанного	с наркотиками.	
К тому	времени	ей	уже	определи-
ли	срок	и должны	были	отправить	
в постоянное	место	отбывания	на-
казания.	Тогда	еще	жива	была	моя	
теща,	мама	матушки	Людмилы,	мо-
нахиня	Еликонида,	она	тоже	посе-
щала	заключенных,	разговаривала	
с ними	в камерах.	И Светлана	по-
просила	ее	взять	мальчика	на	вос-
питание,	потому	что	опасалась,	что	
если	он	попадет	в детский	дом,	то	
пропадет.	Получить	благословение	
на	это	оказалось	сложно.	Я даже	на	
Афоне	говорил	об	этом	со	старцами.	
Все	понимали,	что	будет	очень	труд-
но	с ребенком	из	такой	среды,	от	та-
ких	родителей.	У него	и отец,	и мать	
по	нескольку	раз	уже	были	в тюрь-
ме.	И все	же	мы	получили	благосло-
вение,	так	Даниил	и оказался	у нас.	

Рождество42
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Ему	было	года	два,	но	уже	тогда	
ощущалось –	мальчик	с характером.	
Прожил	он	у нас	около	двух	лет.	По-
том	его	мама	вернулась	из	заклю-
чения,	и надо	было	решать –	забе-
рет	его	Светлана	или	он	останется	
у нас.	Мы	поговорили	все	вместе,	
спросили	у него.	И он	захотел	уйти	
к маме.	Мама	забрала	его,	устрои-
лась	на	работу,	и какое-то	время	ка-
залось,	что	все	у них	наладилось.	Но	
продолжалось	это	не	долго.	Светла-
на	снова	сорвалась,	и после	передо-
зировки	скончалась –	все	происхо-
дило	на	глазах	у сына.	Даня	остал-
ся	один.	Нам	позвонила	их	соседка	
и рассказала	всю	эту	историю.	Сооб-
щила,	что	Даниил	сейчас	в детском	
приемнике	в Медведково.	Мы	с ма-
тушкой	собрались	и поехали	к нему.	
Спросили	его,	хочет	ли	он	вернуть-
ся	к нам.	Он	сказал –	да.	Так	Даниил	
снова	оказался	у нас.	Он	уже	пошел	
в школу.	Учиться,	правда,	ему	было	
непросто,	он	нигде	ни	с кем	не	мог	
ужиться,	сменил	несколько	школ.	
Агрессия,	драки,	много	было	разных	
историй…	В 2013	году	мы	открыли	
православную	гимназию,	здесь	он	
смог	доучиться,	закончить	школу.	
После	этого	поступил	в училище	на	
специальность	«повар-кондитер».	
Сейчас	он	учится,	и похоже,	что	ему	
нравится.	Дай	Бог,	чтобы	Даниилу	
хватило	постоянства	и решимости	
доучиться	и получить	профессию.	

Надежды и возможности

–  Как отразились на вашей семье 
сложные перестроечные годы?
Матушка Людмила:
–	 Это	время,	мне	кажется,	отрази-
лось	на	всех	семьях,	перестроила	
многие	умы.	Конечно,	было	слож-
но –	карточки	на	продукты,	стояние	
в очередях,	проблемы	с деньгами.	

Но	все	равно	ощущался	какой-то	
подъем.	Была	вера	в то,	что	многое	
изменится.	Что	поднимутся	храмы,	
народ	станет	мягче,	светлее.	Что	бу-
дет	больше	свободы,	станет	полег-
че	дышать,	снимут	многие	запреты.	

Мы	жили	этими	надеждами	на	луч-
шее.	И созидали,	созидали.	Помога-
ли	храму	в Одинцово,	где	настояте-
лем	был	мой	брат.	Я пошла	препо-
давать	в воскресной	школе.	

Когда	батюшке	на	выбор	дали	
три	места,	я сразу	сказала –	только	
не	в Перерву.	Это	был	совершенно	
разбитый	монастырь,	где	разместил-
ся	завод.	К тому	же	это	было	очень	
далеко	от	Одинцова,	где	мы	жили.	

И	все	же	батюшке	дали	этот	мо-
настырь,	я тогда	разрывалась	меж-
ду	одинцовским	храмом	и этим.	
Несмотря	на	все	трудности,	было	
огромное	желание	что-то	делать,	
менять	к лучшему,	был	азарт.	И бы-
ла	любовь,	взаимопонимание,	под-
держка	друг	друга.	Если	бы	этого	не	
было –	ничего	бы	не	вышло.	А так	
энергии	хватало	на	все.	

О. Владимир:
–	 Момент	смены	эпох –	это	всегда	
непросто.	Но	и хорошего	было	мно-
го.	Начали	возвращать	храмы,	мо-
настыри,	святыни.	В их	числе	бы-
ла	и Перерва.	В 1990	году	я полу-
чил	указ	с назначением	восстано-
вить	эту	обитель.	Когда	в первый	
раз	приехал	сюда –	увидел	пору-
ганную,	изуродованную,	искале-
ченную,	почти	забытую	всеми	оби-
тель.	На	ее	территории	распола-
гался	завод	«Станкоконструкция».	
Иверский	собор	был	обезглавлен –	
крестов	не	было,	стены	 выкраше-
ны	в давящий	красный	цвет.	Зай-
ти	внутрь	мне	удалось	с большим	
трудом,	туда	не	пускали.	То,	что	
я увидел	внутри,	выглядело	просто	
страшно	 –	там,	где	должны	были	
быть	святыни –	жертвенник,	пре-
стол,	алтарь, –	стояли	станки,	воз-
духоводы,	кузнечные	прессы.	Сна-
чала,	конечно,	я был	очень	удручен,	
потому	что	не	имел	ни	опыта,	ни	
средств,	не	знал,	с чего	начинать.	
Шел	как	первопроходец –	идешь	
и не	знаешь,	будет	ли	место	для	
следующего	шага.	Или	как	человек,	
не	умеющий	плавать	и брошенный	
в воду.	Учись	сам,	справишься,	не	
утонешь –	твое	счастье.	Вот	нечто	

подобное	я и	ощущал.	Нам	очень	
многие	помогали	восстанавливать	
обитель –	люди	приезжали,	работа-
ли	рядом	с нами,	отмывали,	чисти-
ли,	красили.	Спустя	полгода	состо-
ялось	первое	богослужение.	

Новая жизнь обители

–  Чем  из  сделанного  Вы  горди-
тесь? Какие жизненные дости-
жения  доставляют  душевное 
умиротворение?

О. Владимир:
–	 Гордиться	мне	нечем.	Все	мы	про-
сто	выполняем	волю	Божию,	ис-
пользуем	те	возможности,	которые	
дает	нам	Господь.	Но	жизнь,	я ду-
маю,	прожита	не	зря.	Я очень	бла-
годарен	Богу,	что	Господь	дал	нам	
именно	это	место.	За	почти	30 лет	
служения	в Николо-Перервинской	
обители	возродились	к жизни	не	
просто	 стены,	они	наполнились	
жизнью –	теми	людьми,	которые	
приходят	сюда.	Детьми,	которые	
учатся	в нашей	воскресной	шко-
ле.	Сейчас	к нам	приходят	уже	де-
ти	наших	первых	учеников.	У нас	
есть	и детский	хор.	Душа	радуется	
слышать,	как	они	поют.	Нам	удалось	
возродить	семинарию.	Она	созда-
валась	не	на	пустом	месте,	эта	од-
на	из	тех	семинарий,	которые	были	
основаны	еще	митрополитом	Пла-
тоном	в 1775	году.	Сейчас	у нас	око-
ло	50	человек	учатся	стационарно,	
еще	несколько	десятков	обучаются	
на	экстернате.	Это	священнослужи-
тели,	дьяконы	и миряне	из	разных	
регионов,	в том	числе	из	Салехарда,	
из	Камчатской	епархии.	Еще	у нас	
есть	вечернее	катехизаторское	от-
деление,	где	обучаются	как	мужчи-
ны,	так	и женщины,	около	тридца-
ти	человек.	Кроме	этого,	мы	созда-
ли	курс	ОПК –	«Основы	православ-
ной	культуры».	Преподаватели	из	
нашего	Юго-Восточного	округа,	из	
Люблино,	Печатников	и других	рай-
онов	проходят	здесь	этот	курс,	что-
бы	потом	преподавать	его	в школах.	 43
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Удалось	возродить	и гимназию –	это	
тоже	был	очень	нелегкий	труд.	Мы	
получили	прекрасное	здание,	но	со-
стояние	его	было	плачевным.	Пра-
вительство	Москвы	выделило	бюд-
жетную	субсидию	на	восстановле-
ние	здания	для	учебного	корпуса.	
При	нем	был	устроен	храм	в честь	
иконы	Божией	матери	«Неопалимая	
купина».	При	строительстве	и воз-
рождении	здания	гимназии,	разру-
шенного	сильнейшим	пожаром,	нам	
очень	помог	Благотворительный	
фонд,	который	тоже	имеет	название	
«	Неопалимая	купина»	и в котором	
наша	дочь	Ирина	вот	уже	семь лет	
занимается	помощью	детям	с тяже-
лыми	нарушениями	здоровья.	

Был	создан	храм	при	СИЗО.	Храм	
в доме	милосердия,	где	располага-
ется	приют	для	бездомных.	Храм	
при	68-й	городской	больнице	в Лю-
блино.	Храм	на	улице	Гурьянова,	где	
в 1999 году	был	взорван	жилой	дом	
и погибло	более	100	человек.	

Храм	в селе	Троицком	между	Ку-
бинкой	и Звенигородом.	Это	наше	
загородное	подворье.	

Благодарю	Господа	и за	свою	се-
мью.	У нас	замечательные	дети.	Сын	
со	своей	семьей	живет	в Ростове	Ве-
ликом.	Сейчас	он	заместитель	ди-
ректора	в Варницкой	гимназии.	Две	
дочки	вышли	замуж	за	священни-
ков.	Все	дети	поют	в церковном	хо-
ре.	Ира –	регент,	Настя –	регент,	Ро-
ма –	и музыкант,	и певец,	и уникаль-
ный	регент.	

Гимн настоящей любви

–  Вы  прожили  вместе  почти 
45 лет. Что стало тем цементом, 
который скрепил вашу семью на 
всю жизнь?

О. Владимир:
–	 Я	думаю,	есть	два	момента,	ко-
торые	связывают	людей.	В любой	
семье,	не	только	нашей.	Во-пер-
вых,	это	взаимная	любовь.	Любовь	
с большой	буквы.	Потому	что	Бог	
и есть	Любовь.	Апостол	Павел	го-

ворил:	«Любовь	долготерпит,	мило-
сердствует,	любовь	не	завидует,	лю-
бовь	не	превозносится,	не	гордит-
ся,	не	бесчинствует,	не	ищет	свое-
го,	не	раздражается,	не	мыслит	зла,	
не	радуется	неправде,	а сорадуется	
истине:	все	покрывает,	всему	верит,	
всего	надеется,	все	переносит».	Это	
же	гимн	настоящей	Любви,	которую	
не	только	на	словах	нужно	деклари-
ровать,	но	и делами	подтверждать.	
К сожалению,	сейчас	идет	подме-
на	многих	понятий.	Многие	при-
нимают	за	любовь	страсть,	влече-
ние.	А страсть,	в отличие	от	любви,	
долго	не	живет.	И второе	–	не	менее	
важное	–	это	единство	православной	
веры.	Хотя	и в	семьях,	где	супруги	
принадлежат	разным	конфессиям,	
если	есть	уважение	к вере	друг	дру-
га,	можно	быть	счастливыми.	Про-
сто	сложнее	найти	гармонию.

На	протяжении	45	лет	мы	уже	
очень	многое	прошли.	Оглянувшись	
назад,	на	прожитую	вместе	жизнь,	
можно	сказать	словами	святителя	
Иоанна	Златоуста:	«Слава	Богу	за	
все.	И за	скорби,	и за	радости».

Матушка Людмила: 
–	 Совместная	жизнь	после	венча-
ния	была	очень	счастливой,	потому	
что	мы	женились	по	горячей	люб-
ви.	Я знаю,	что	сегодня	нередко	бы-
вает	по-другому.	Часто	удивляюсь,	
как	сейчас	сходятся	люди.	Смотрю	
на	наших	семинаристов.	Прежде	
чем	вступить	в брак,	они	приходят	
к нам	на	совет,	приводят	своих	не-
вест.	Иногда	так	ясно	видно,	что	пара	
не	уживется,	просто	не	смогут	быть	
долго	вместе.	В таких	случаях	мы	
говорим:	«Слушай,	это	рубашка	не	
по	тебе,	она	поползет	на	тебе,	про-
сто	лопнет.	Это	обувь	не	по	твоему	
размеру,	она	свалится	с твоей	ноги.	
Никто	не	виноват –	и она	не	пло-
хая,	и ты	хороший	человек.	Но	вы	
очень	разные,	совсем	не	пара».	Это	
же	сразу	видно –	разный	интеллект,	
разные	цели	в жизни,	разные	пред-
ставления	о том,	что	хорошо	и что	
плохо.	Пазл	не	сложится,	картины	
не	получится.	Жениться	по	страсти –	

большая	ошибка.	Любовь	должна	
быть.	Я знаю	немало	пар,	тоже	же-
нившихся	по	горячей	любви –	это	ни	
с чем	не	спутаешь.	А уж	как	я люби-
ла –	так	никто	не	любил,	так	мне	ка-
залось.	Первые	15 лет	батюшка	слу-
жил	в Тихвинском	храме –	это	бы-
ли	годы	становления	нашей	семьи.	
Самое	счастливое	время.	Мы	насла-
ждались	полнотой	семейной	жиз-
ни.	Рождались	и подрастали	наши	
дети,	мы	могли	уделить	им	внима-
ние,	ходили	с ними	в лес	на	прогулку	
или	купаться	на	речку,	играли,	езди-
ли	вместе	на	дачу.	Это	было	время	
восторженной	и красивой	жизни –	
я именно	так	для	себя	определяю	
тот	период	нашей	жизни.

Меня	печалит,	что	сейчас	на	пер-
вое	место	у людей	выходят	беско-
нечные	потребности,	что	институт	
семьи	в упадке,	все	больше	стано-
вится	разводов.	Мы	видим,	что	про-
исходит	крен	в сторону	материаль-
ного –	много	возможностей,	много	
доступных	развлечений,	искуше-
ний.	Все	это	развращает	души,	ме-
шает	в воспитании	детей.	В наших	
душах	изначально	заложено	тяготе-
ние	к Богу.	И ненасытность	к мате-
риальному	объясняется	тем,	что	че-
ловек	не	нашел	в себе	Христа.

	Все	меньше	времени	остается	
у людей	на	самое	главное –	обще-
ние.	Люди	чаще	ходят	в рестораны,	
а домашнее	тепло	уходит.	Уходят	
домашние	пирожки,	домашние	ду-
шевные	праздники,	когда	собира-
ется	вся	семья.	Когда	мы	отмечали	
40-летие	нашего	венчания	(а	оно	со-
впало	с 40-летием	священнической	
хиротонии	отца	Владимира).	Каза-
лось	бы –	с утра	литургия,	вечером	
собрались	в большом	зале,	пришло	
много	друзей,	много	гостей.	Полу-
чился	большой	многолюдный	празд-
ник.	А дети	подходят	и спрашивают:	
«А	когда	же	мы	своей	семьей	собе-
ремся,	посидим	вместе,	отметим?».	
И мы	снова	накрыли	стол,	уже	до-
ма,	собрались	семьей,	и вот	тогда	все	
остались	довольны.	Для	них	если	не	
побыли	семьей –	праздник	незавер-
шенный,	чего-то	не	хватает.		 	44
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 Проект Союза Женских Сил –  
 установка в российских родильных домах  
 и перинатальных центрах скульптуры  

 «ПРЕСВЯТАЯ ДЕВА  
 В ОЖИДАНИИ МЛАДЕНЦА».

Рождение ребенка – это и настоящее чудо, и большая 
ответственность за жизнь маленького человека. 
На протяжении всех долгих месяцев беременности 
будущую мать не покидают мысли о том, правильно ли 
протекает развитие плода, сможет ли она доносить его 
до положенного срока и, самое главное, – как пройдут 
роды.

Канонический Образ Пресвятой Девы, ожидающей 
рождения младенца Иисуса, встречается в византийском 
искусстве с XI века. Считается, что этот образ помогает 
женщинам, носящим в чреве ребенка, благополучно 
родить, а бездетным парам – обрести детей. Перед таким 
образом просят помощи во время беременности и родов, 
молятся о дальнейшем благополучии детей. 

Союз Женских Сил по поддержке гражданских инициатив и проектов проводит сбор средств на 
создание и размещение в родильных домах и перинатальных центрах РФ скульптурного образа Святой 
Девы в ожидании рождения Богомладенца.
Автор произведения - скульптор, график, живописец, член Союза художников России, член Союза 
художников Москвы и международного художественного фонда Василий Селиванов.
Просим поддержать наш проект и перечислить благотворительное пожертвование на создание 
скульптуры «Пресвятая Дева в ожидании младенца» и размещение ее в российских родильных домах 
на расчетный счет Союза Женских Сил по поддержке гражданских инициатив и проектов. В графе 
«назначение платежа» указать: благотворительный взнос на установку памятника Богородице.

СОЮЗ ЖЕНСКИХ СИЛ 
ИНН: 7703414350. КПП: 770401001. ОГРН: 1167700061891. ОКПО: 03824983 
Банк: ПАО СБЕРБАНК. БИК: 044525225
Расчетный счет: 40703810138000005452. Корр. счет: 30101810400000000225 
Юридический адрес: 127025, г. Москва, ул. Новый Арбат, д. 19 
Телефон: +7 (919) 999 5133 

Благодарим за желание принять участие  
в сборе средств на это благое дело!

Председатель правления и генеральный директор Союза Женских Сил  
по поддержке гражданских инициатив и проектов  

Легасова Инга Валерьевна


